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Секрет успеха

Уважаемые клиенты 
компании TeleTRADE!

По оценке экспертов, TeleTRADE входит в тройку 
самых успешных и динамично развивающихся ком-
паний на рынке FOREX в России. TeleTRADE лидиру-
ет по многим параметрам, в том числе и по числу ак-
тивных клиентов в регионах. 

Главным достижением компании было и остается при-
знание самых авторитетных для нас экспертов —  клиен-
тов. Благодарим вас за плодотворную совместную рабо-
ту в течение всего года. Мы искренне рады, что с каждым 
годом вас становится все больше и больше. 

Желаем в 2012 году удачных сделок, точных прогно-
зов и увеличения благосостояния. Интересных и прият-
ных событий, ярких и незабываемых впечатлений.   Мы, 
в свою очередь, приложим все силы, чтобы сотрудниче-
ство с нами было для вас максимально комфортным и 
выгодным. Торгуйте и зарабатывайте, становитесь фи-
нансово независимыми и пусть у вас и в ваших семьях 
все будет хорошо. С Новым годом!

Всех желающих приглашаем уже в новом году - 9 ян-
варя - посетить бесплатный трехдневный курс «Осно-
вы торговли на финансовом рынке FOREX». Ждем вас в 
11.00 и в 18.00.

Реклама

г. Архангельск, 
ул. Поморская, 5, оф. 320, 

тел. (8182) 44-00-94
www.teletrade.ru

Психологи, исследовавшие поведение людей во время акций 
типа «налетай - подешевело», утверждают, что большинство (70%) 
воспринимают скидку как свалившееся на голову счастье. 
Другие (15–20%) во всем видят обман и желание нагреть руки 
на потребителе. И только 5–10% к распродажам относятся 
здраво, признавая право торговли на дополнительную прибыль.

Новогодний Sale

Налетай - подешевело!
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Эхо недели

Архангельские лесозаводы  ■
стоят без работы

Деревообработка в Архангельской области испы-
тывает непростое время - ряд производств уже стоят 
без работы. Об этом сообщил министр природных ре-
сурсов и ЛПК Юрий ТРУБИН, передает ИА Regnum.

По его словам, приостановлена деятельность лесоза-
водов №2 и №23 в Архангельске, Шалакушского лесозаво-
да. Испытывает трудности Котласский комбинат. 

Трубин также отметил, что в третьем квартале текуще-
го года наметилось снижение налоговых отчислений от ле-
сопромышленных предприятий. Так, объемы поступлений 
налога на прибыль снизились на 49%, НДФЛ - на 19%. «Как 
известно, львиная доля продукции архангельского леспро-
ма идет на европейский рынок. Ситуация с евро всем из-
вестна, это приводит к снижению цен на продукцию», - зая-
вил Трубин

Известен третий кандидат  ■
на пост мэра Новодвинска 

В Новодвинскую избирательную комиссию подал 
заявление о выдвижении в качестве кандидата на пост 
мэра еще один кандидат. Свое желание стать главой 
города выразил 27-летний Сергей ПИВКОВ - депутат, 
председатель комиссии по социальным вопросам го-
родского Совета, активист местного отделения «Мо-
лодой гвардии», член Новодвинского политсовета пар-
тии «Единая Россия».

Таким образом, в списке претендентов на пост мэра Но-
водвинска три человека. Документы для выдвижения на 
пост градоначальника ранее подали Валерий ШЕСТАКОВ и 
Дмитрий МЕДВЕДЕВ, более известный северянам как Дре-
варх Просветленный.   

Беломорский коллектор:  ■
подрядчиков нет

На завершение строительства Беломорского кол-
лектора в Северодвинске требуется более 256 млн 
рублей (в ценах начала 2010 года). Тем не менее на 
объявленный в мае 2011 года аукцион не поступило 
ни одной заявки. Повторный аукцион, проведенный 
в ноябре, потенциальных подрядчиков также не за-
интересовал.

На финансирование работ по первому этапу строитель-
ства коллектора на 2011 год администрация Северодвинска 
подала заявку в размере 63 млн рублей. Но даже из этой 
суммы из областного бюджета фактически было выделено 
всего 15 млн рублей. Еще 1 млн рублей планировалось до-
бавить из местного бюджета города корабелов.

Администрация Северодвинска неоднократно инфор-
мировала правительство области о том, что средств не хва-
тит, просила увеличить лимиты. Однако просьбы остались 
без ответа. 

План поступлений за НВОС  ■
выполнен досрочно

Объем поступлений за негативное воздействие на 
окружающую среду (НВОС) в Архангельской области 
превысил планируемый на 3 млн рублей.

Ожидалось, что за 2011 год объем платы за НВОС в Ар-
хангельской области должен был составить 283,5 млн руб-
лей. Этот план исходил не только из оценки эмиссии за-
грязняющих веществ, но и учитывал хронические непла-
тежи предприятий коммунальной сферы, а также ухудше-
ние экономического климата. 

По данным на 19 декабря установленная планка пере-
выполнена. В бюджеты всех уровней  перечислено 286,5 
млн рублей. Из этой суммы по 114,6 млн рублей получили 
областной и местные бюджеты.

Акценты

Ситуация: «Раздача» вагонов РЖД привела к транспортному коллапсу

«Ничего, кроме финансо-
вых проблем» — такой «диаг-
ноз» поставил реформе спи-
кер от грузоотправителей 
-  директор департамен-
та логистики ОАО «Нацио-
нальная нерудная компа-
ния» Алексей ЛАБЫРИН. 

«У нас большая клиентура 
— порядка 130 предприятий. 
Чтобы обеспечить отгрузку, 
приходится работать с десят-
ком транспортных компаний-
операторов. Не каждая едет 
туда, куда нам необходимо: 
невыгодно, говорят. Вагоны 
поступают либо в слишком 
маленьком количестве, либо 
скопом. Из-за несогласован-
ности транспортных потоков 
постоянные пробки, и нам 
приходится платить за про-
стой своих вагонов», - расска-
зывает Алексей Лабырин. 

По оценке ФАС, едва вый-
дя на этот рынок, операто-
ры начали наращивать биз-
нес, не обдумав дальнейшее 
взаимодействие с перевоз-
чиком (РДЖ) и грузоотправи-
телями, не учитывая реаль-
ную пропускную способность 
сетей. Руководство РЖД не 
устает повторять, что не оно 

было инициатором реформы, 
приведшей к хаосу на желез-
ной дороге. 

«Более того, мы предла-
гаем вернуться к системе, 
когда большая часть парка 
принадлежит перевозчику, 
то есть нам. Однако тарифы, 
предлагаемые РЖД, устраи-
вают далеко не всех. Дело в 
том, что их как раз регулиру-
ет государство, а это всегда 
«перекрестка»: субсидирова-
ние транспортных расходов 
угольщиков, щебенщиков и 
т. д. за счет более эффектив-
ных перевозок»,  - поясняет 
вице-президент ОАО «Рос-
сийские железные дороги» 
Салман БАБАЕВ. 

Как считает руководство 
РЖД, через три-четыре года 
проблема с вагонами отой-
дет на второй план в срав-
нении с авралом на магист-
ралях. Транссиб сегодня за-
гружен практически на 100%. 
Есть проблемы на северо-за-
падном и черноморском на-
правлениях. Программа-ми-
нимум - до 2020 года найти 
800 млрд рублей на строи-
тельство вторых путей на 
БАМе и 200 млрд для расши-
тия «узких мест» на Трансси-
бе. Однако сегодня это не уч-
тено ни в федеральном бюд-
жете, ни в бюджете РЖД. 

«Государство регуляр-
но выдает различным ком-
паниям лицензии на разра-
ботку месторождений, они 
строят шахты, перерабаты-
вающие производства и на-
деются, что мы все это выве-
зем. Это касается и северных 
территорий, которым раньше 
железная дорога нужна была 
только для доставки необхо-
димого для жизнеобеспече-
ния городов», - рассуждает 
старший вице-президент 
ОАО «РЖД» Валерий РЕ-
ШЕТНИКОВ. 

По словам гендиректо-
ра ОАО «Вторая грузовая 
компания» Виталия ЕВДО-
КИМЕНКО, реформы, «про-
считанные на коленке», на-
чались еще в 1997-м, когда 
было принято решение о го-
сударственном субсидиро-
вании пассажирских пере-
возок дальнего следования. 

Правовых основ, модели фи-
нансовых взаимоотношений 
отрасли и государства нет 
до сих пор. Только в 2009-м 
были приняты нормы тариф-
ного регулирования на же-
лезной дороге, но дальше 
дело не пошло. 

«Инвестиционная состав-
ляющая в тариф для РЖД не 
включена. 20 тысяч километ-
ров просроченных капиталь-
ных ремонтов: о каком строи-
тельстве путей может идти 
речь? Законодательство та-
ково, что мы не можем даже 
привлекать для этого част-
ные инвестиции», - продол-
жает вице-президент РЖД 
Салман Бабаев.  

Решение «вагонного» во-
проса выглядит более оче-
видным. Сейчас на желез-
ных дорогах страны работает 
около двух тысяч компаний. 
По мнению экспертов, выход 

Реформа на тормозах
Доставить товар по железной дороге - 
большая проблема: подвижной состав РЖД 
передан частным компаниям, которые на 
прибыльных направлениях не справляются 
с нагрузкой, а на тех, где отдача невелика, 
просто отказывают грузоотправителям. 
Цены на перевозку на этом рынке растут 
и никак не регулируются. Многие операторы 
игнорируют расписание РЖД, из-за чего 
на развязках скапливаются огромные пробки. 
Эта горячую тему обсуждали 
на международной конференции «Рынок 
транспортных услуг» в Москве. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Минэкономразвития РФ вы-
брал Газпромбанк в качестве 
агента по продаже 100% акций 
ОАО «Архангельский траловый 
флот». Росрыболовство напра-
вило в Правительство РФ обра-
щение о необходимости возло-
жить на покупателя дополни-
тельные обязательства, чтобы 
избежать дробления или пере-
профилирования компании. 

7 января 2012 года вступают в силу 
поправки в КоАП. Теперь за злоупотреб-
ление доминирующим положением, не 
связанное с ограничением конкурен-
ции, предусмотрен штраф от 300 ты-
сяч до 1 млн рублей.

За нарушение правил технологиче-
ского присоединения к электрическим 
сетям, правил подключения к системам 
тепло- и водоснабжения штраф состав-
ляет от 100 до 500 тысяч рублей.
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Новогодний Sale: Меня обманывать не надо, я сам обманываться рад!

один - укрупнение операто-
ров, например, через СРО. По 
каждому виду подвижного со-
става будет определяться ми-
нимальное количество единиц 
парка. Если вагонов недоста-
ет, компания не имеет права 
быть оператором, но может 
сдавать вагоны в аренду. Мар-
шруты передвижений должны 
быть заранее согласованы. К 
к такой схеме уже давно и без 
помощи государства пришел 
нефтеналивной рынок. 

Есть и другие критерии за-
хода на рынок для операторов 
перевозок — разработанные в 
кабинетах чиновников. Прав-
да, консалтинговые компании 
отнеслись к ним скептически. 
В частности, в них нет такого 
пункта, как... наличие подвиж-
ного состава.  

«Некоторые операторы 
уже сейчас готовы сдать на-
бранные в ажиотаже ваго-

ны обратно РЖД - в аренду, 
но по какой ставке? Государ-
ство не дает дороге права 
принимать подобные реше-
ния, но ничего не предлага-
ет взамен. Снова взять «курс 
на централизацию» - это, ко-
нечно, прекрасно, но люди 
вложили деньги в эти ваго-
ны и ничего просто так не от-
дадут», - говорит предста-
витель московского офиса 
консалтинговой компании 
McKinsey&Company Ермо-
лай СОЛЖЕНИЦЫН. 

Выход из кризиса прави-
тельство видит в создании 
так называемого сетевого кон-
тракта: он будет определять 
госзаказ для отрасли, описы-
вать направления инвестиций 
для РЖД, а также порядок оп-
ределения себестоимости ус-
луг и формирования тарифов 
для всего рынка. Концепция 
выйдет не раньше 2013 года.

Сначала снижение цен объясняет-
ся Новым годом, потом Рождеством, 
дальше следуют День святого Вален-
тина, 23 февраля, 8 Марта и далее по 
кругу. На самом деле это означает, 
что никаких скидок в магазине нет и 
в помине.

Недоверчивое отношение к скид-
кам подтверждает опрос, проведен-
ный Исследовательским центром пор-
тала Superjob.ru. Покупки в магази-
нах с вывесками «sale» делают только 
32% россиян. И лишь 18% наших со-
граждан верят в реальное снижение 
цен в период распродаж. В основном 
это представители молодого поколе-
ния (до 24 лет), а также респонденты 
с невысокими доходами. По мнению 
опрашиваемых, честные распродажи 
существуют в Европе и США, в России 
же покупателей намеренно вводят в 
заблуждение. 

В этом, конечно, есть доля правды. 
В первые дни рождественских рас-
продаж в американских магазинах, 
по оценкам экспертов Reuters, было 
потрачено $9,7 млрд. Это на 14% боль-
ше, чем в 2010 году. «Черная пятни-
ца» (первый день распродаж) - это не 
только массовые драки и давки, но и 
один из самых удачных маркетинговых 
ходов американских торговцев. Никто 
из них не остается в убытке от сниже-
ния цен. Начисто опустошенные при-
лавки - самое наглядное доказатель-
ство успеха таких акций. 

Однако в России распродажи – это 
не культура «шопинга», а скорее  сни-
жение цен на «неликвид». Если в за-
граничном бутике вам предлагается 
скидка в 50%, будьте уверены: товар 
вам продадут за полцены, с точностью 
до цента. У нас же заманчивая скидка 
может означать что угодно. В отличие 
от своих заграничных коллег, россий-
ские предприниматели видят в пред-
праздничных распродажах прекрас-

ный способ «навариться» и избавить-
ся от залежалого товара.

Объявление единого сезона рас-
продаж не практикуется. Магазины 
иногда трубят о продаже товара со 
скидкой, однако в каждом из них это 
происходит в разное время, что не-
удобно для покупателей. 

Тенденция последних лет, наме-
тившаяся в ритейле, показывает, что 
прибыль в предновогодние дни спо-
собна компенсировать заведомо про-
вальные январь и февраль. Как ком-
ментирует ситуацию директор ма-
газинов «Bee Free», «Love Republic», 
«Zarina» в Архангельске Полина ЗА-
БОРСКАЯ,  спрос в предпразднич-
ные дни значительно растет, особен-
но на вечерние наряды. «Несмотря на 
то, что мы делаем скидку на неакту-
альные сезоны, лучше продается но-
вая коллекция. Есть  большая катего-
рия людей, которую привлекают по-
следние поступления. Это связано и 
с выгодным мерчендайзингом новых 
коллекций, и с их соответствием трен-
дам», - рассказывает Полина.

По словам Полины Заборской, пе-
ред Новым годом традиционно про-
водятся распродажи коллекций про-
шлых сезонов. Механизм действий 
прост: на каждую позицию изначально 
закладывается наценка, которая по-
степенно снижается. Дело в том, что 
компания сразу подразумевает скид-
ку к концу сезона, которая может до-
ходить до 90%. 

В атмосфере скептического отно-
шения покупателей к скидкам одним 
из лучших способов становится игно-
рирование участия в предновогодней 
гонке. Это обусловлено еще и отсут-
ствием жесткой конкуренции на мест-
ном рынке. «В последние годы мы не 
устраиваем  глобальных новогодних 
распродаж. Невыгодно снижать цены 
в разгар сезона. Это связано со спе-
цификой нашего товара. Мы делаем 
скидки на различные группы товара, 
но не называем их новогодними. На-
пример, на велосипеды, которые сей-

час, к слову, очень многие покупают 
в подарок», -  рассказывает марке-
толог компании «Барс» Екатерина 
ИВАНОВА. 

Тем не менее акция является серь-
езным стимулом для совершения не-
запланированной покупки. И на «ново-
годней лихорадке» предприниматели 
действительно могут заработать. 

По словам руководителя психо-
логического центра «Индиго», пси-
хотерапевта Елены ТАХТАРОВОЙ, 
успех в сфере торговли в значительной 
степени зависит от умелого примене-
ния скрытых методов управления соз-
нанием. «Манипулирование покупате-
лем начинается с назначения цены на 
товар. Для разных категорий покупа-
телей она выполняет различные функ-
ции. Например, для кого-то она являет-
ся показателем доступности, для дру-
гих – индикатором качества, прести-
жа», - поясняет Елена Тахтарова. В тео-
рии психологии выделяют несколько 
способов манипулирования в процес-
се торговли. Например, метод «вторая 
вещь бесплатно» - в действительности 
цена товара завышена, а сам он из раз-
ряда «неходовых», «подарок от фирмы» 
- стоимость сюрпризов мала и включе-
на в стоимость покупки.  Для бутиков 
очень популярен ход «не с вашими воз-
можностями» или «вы этого достойны», 
когда манипуляция направлена на са-
молюбие человека.

Сегодня специфика регионально-
го рынка не способствует масштабно-
му снижению цен в праздничные дни, 
как это происходит в Европе и Амери-
ке. И дело здесь не в какой-то особой 
жадности. А в отсутствии острой ре-
альной конкурентной борьбы и нали-
чии прогнозируемого высокого спро-
са в предновогодние праздники. По-
этому скидки «американского» разме-
ра не встретишь ни в одном из торго-
вых центров Архангельска даже в са-
мый разгар распродаж. А для неко-
торых магазинчиков праздник  и во-
все станет удобным поводом  повы-
сить цены.

Налетай - подешевело! 

Праздничные 
распродажи 
в большинстве 
магазинов 
и торговых сетях 
начались в конце 
года и продлятся 
до конца января. 
Однако назвать 
акции на местном 
рынке «сэйлами» 
в международном 
смысле этого 
слова нельзя. 
Чаще для 
привлечения 
клиентов компании 
применяют 
хитроумные 
маркетинговые 
ходы. 

Екатерина ЛАПИНА

журналист

БК

Ðåäàêöèÿ ãàçåòû «ÁÈÇÍÅÑ-ÊËÀÑÑ Ýêñïðåññ» 
ïîçäðàâëÿåò ñâîèõ ÷èòàòåëåé è ðåêëàìîäàòåëåé 

ñ íàñòóïàþùèì Íîâûì ãîäîì è Ðîæäåñòâîì! 

Ýòîò ãîä îêàçàëñÿ óñïåøíûì: íàì óäàëîñü óâåëè-
÷èòü ïîëîñíîñòü ãàçåòû, îòêðûòü íîâûé ñàéò, àóäèòî-
ðèÿ êîòîðîãî ê êîíöó ãîäà äîñòèãëà 12 òûñÿ÷ ïîñåòèòå-
ëåé â ìåñÿö. Ïîÿâèëèñü íîâûå ðåêëàìîäàòåëè è ïàðòíå-
ðû, êîòîðûì ìû ïîìîãàåì ïðîäâèãàòü ïðîåêòû è ðàçâè-
âàòü áèçíåñ. 

Íàäååìñÿ, ÷òî â ñëåäóþùåì ãîäó ãàçåòà ñòàíåò åùå 
èíòåðåñíåå, è âî ìíîãîì áëàãîäàðÿ àêòèâíîìó ó÷àñòèþ ñà-
ìèõ ÷èòàòåëåé, êîòîðûå ïîäñêàçûâàþò íàì çëîáîäíåâíûå 
òåìû è ðàññêàçûâàþò î ïðîáëåìàõ. Îñîáåííî ïðèÿòíî ïî-
ëó÷àòü îòêëèêè ïîñëå âûõîäà íîìåðà — çâîíêè, ïèñüìà, 
êîììåíòàðèè â Èíòåðíåòå. 

Õî÷åòñÿ âåðèòü, ÷òî ñîáûòèÿ â íàñòóïàþùåì ãîäó íå 
áóäóò íàñ «äðàêîíèòü», à åñëè òàêîå ñëó÷èòñÿ, òî ïè-
ñàòü îá ýòîì ìû, êàê è ïðåæäå, áóäåì äîñòîâåðíî è îáú-
åêòèâíî. 

Óäà÷è â áèçíåñå 
è äîñòèæåíèÿ íîâûõ ôèíàíñîâûõ âåðøèí! 

- такую сумму потратила Архангельская область на 
подготовку и проведение мероприятий в честь 300-
летия со дня рождения Михаила Ломоносова. Боль-
шая часть средств была выделена из регионального 
бюджета. 179 млн – федеральные деньги, 17-19 млн 
– вклад муниципальных образований области.

1,153 ìëðä 
ðóáëåé

В 2013 году в Нарьян-Маре нач-
нется строительство водноспор-
тивного комплекса. Уже готовит-
ся проектно-сметная документа-
ция. На площади около 3 тысяч м2 
будут располагаться пять бассей-
нов с имитацией волн и горками, две 
бани, кафе, тренажерные залы, дет-
ские площадки. Проект оценивается 
в 250 млн рублей. Один из спонсо-
ров - нефтяная компания «Тоталь».

В ОАО «Центр судоремонта «Звездочка» со-
стоялась торжественная церемония закладки 
новейшего морского транспорта вооружения. 
Госконтракт для нужд Минобороны РФ заклю-
чен 15 сентября 2011 года. Это судно усиленно-
го ледового класса, предназначенное для транс-
портировки морем образцов вооружений. В со-
став ВМФ России оно должно войти в конце 2014 
года. Транспорту уже присвоено имя «Акаде-
мик Ковалёв» в честь выдающегося конструкто-
ра подводных атомных ракетоносцев. 
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Пульс города
Новости компаний

Открой вклад –  ■
получи подарок

Сбербанк объявил акцию «Новогодний подарок»: 
она действует с 19 по 31 декабря  2011 года. Поощ-
рению подлежат клиенты, открывшие вклад на сум-
му от 30 тысяч рублей (включительно).

Акция распространяется на все вклады, за исклю-
чением вкладов «До востребования», «Универсальный», 
«Пенсионный плюс», «Сберегательный счет».    

Поощрительная акция распространяется на клиен-
тов, открывших новые вклады, при этом суммы, вноси-
мые на вклады за счет переоформления вкладов и/или 
перечисления средств с других счетов, открытых в Се-
верном банке, не учитываются.

ОАО «Сбербанк России», ген. лиц. № 1481 от 30.08.2010 г. Реклама.

На страховом рынке  ■
новый игрок

В Архангельске открылся агентский офис группы 
компаний Generali PPF – одного из крупнейших иг-
роков на мировом страховом и финансовом рынках 
с более чем 70 млн клиентов в 68 странах мира. 

По данным ФССН, ООО «Дженерали ППФ Страхова-
ние жизни» по итогам 2010 года - компания №1 в страхо-
вании от несчастных случаев и болезней в России, управ-
ляющая собственной сетью из четырех десятков агентств 
от Калининграда до Красноярска и с агентской сетью по 
всему миру.

«Приоритетом нашего представительства являются 
программы долгосрочного накопительного страхования 
жизни и страхования от несчастных случаев, включая оп-
цию «защита от смертельно опасных заболеваний» – это 
сегменты рынка, в которых позиции нашей компании наи-
более сильны. У компании имеется успешный опыт ра-
боты с Хоум Кредит Банком в сегменте non-life и Почтой 
России, - пояснил директор агентства в Архангельске 
Юрий МАТВЕЕВ. - Теперь северяне как дома, так и в лю-
бой точке планеты смогут почувствовать себя защищен-
ными одним из признанных лидеров страховой индуст-
рии мира, а наши менеджеры получают в свое распоря-
жение лучшие бизнес-практики и технологии европей-
ских учредителей и неограниченные возможности про-
фессионального роста».

ООО «Дженерали ППФ Страхование жизни», 
агентство №401

г. Архангельск, ул. Поморская, 5, офис 315. 
Тел./факс (8182) 42-20-90

www.generalippf.ru

Лицензии Федеральной службы страхового надзора РФ С №3607 77 С, №3609 77 (бессрочные) 
и Федеральной службы по финансовым рынкам РФ № 66/2 (бессрочная). Реклама.

Реконструкция аэропорта  ■
обойдётся в 8 миллиардов

Росавиация и ОАО «Аэропорт Архангельск» под-
писали соглашение  о соинвестировании строитель-
ства и реконструкции объектов аэропортового ком-
плекса  «Талаги». 

Напомним, Федеральной целевой программой «Раз-
витие транспортной системы России (2010 - 2015 годы)» 
общий объем финансирования реконструкции аэро-
портового комплекса «Талаги»  предусмотрен в разме-
ре 7845,3 млн рублей, в том числе за счет федерального 
бюджета - 3858,7 млн рублей; бюджетов субъектов РФ 
- 333,2 млн рублей; внебюджетных источников - 3653,4 
млн рублей.

За счет средств федерального бюджета будет про-
ведена реконструкция взлетно-посадочной полосы с ис-
кусственным покрытием, устройство водосточно-дре-
нажной системы, перрона, рулежных дорожек, внутри-
аэродромных дорог, строительство патрульной дороги и 
ограждения аэродрома; за счет прочих источников фи-
нансирования - реконструкция склада горюче-смазоч-
ных материалов и аэровокзального комплекса.

Депутатский портфель: Архангельская городская Дума подводит итоги

Работать и «ниточки» из 
2011 год для Архангельска прошел 
без особых потрясений. Относительно 
спокойно было и в здании, где работает 
команда мэра Виктора ПАВЛЕНКО 
и депутатский корпус под руководством 
председателя Архангельской городской 
Думы Людмилы КОНОНОВОЙ. 
Тем не менее практически на каждой 
сессии представительного органа 
решались вопросы, тенденциозность 
которых мы еще не осознали. 

Совместно с городской 
Думой мэрии удалось до-
биться законодательного 
закрепления Архангельска 
в статусе областного цен-
тра. Если сравнивать с про-
шлыми годами,  город про-
сто ринулся на ремонт до-
рог. Нависла «угроза» и над 
беспорядочной застройкой: 
почти готовы проекты пла-
нировки ключевых районов, 
включая Соломбалу и центр. 
Городские больницы были 

переданы области, как того 
требует закон, но не просто 
так, а под документально за-
крепленные гарантии того, 
что интересы архангелого-
родцев не пострадают. 

В то же время, в 2012 год 
город вступает с предель-
ным дефицитом бюджета. 
Инвестиционная составляю-
щая его по-прежнему невы-
сока. Подробности — у де-
путатов Архангельской го-
родской Думы. 

- На мой взгляд, в уходящем 2011 году наиболее зна-
чимыми стали три события.

Первое - долгожданный ремонт асфальта в городских 
дворах и продолжение ремонта дорожного покрытия улиц. 
Эти работы летом и осенью проводились во всех районах 
Архангельска, и в центре, и на окраинах. 

Второе - переход медицинских учреждений города Ар-
хангельска в областную собственность. С одной стороны, 
это означает снятие с городской власти дальнейшей от-
ветственности за непростую ситуацию в больницах и по-
ликлиниках областного центра. С другой, в рамках согла-
шения между городом и правительством области мы по-
лучили гарантии, что финансирование учреждений будет 
стабильным и интересы горожан не пострадают. Мы бу-
дем следить, чтобы эти условия выполнялись. 

Третье событие - юбилей Ломоносова. К сожалению, 
лично мои ожидания не оправдались: празднования про-
шли гораздо скромнее, чем предполагалось. Хотя значе-
ние 300-летнего юбилея нашего великого земляка от это-
го не уменьшается.

- Судить о том, в каком финансо-
вом положении сегодня находится 
город, мы можем по основным па-
раметрам бюджета на 2012 год. Он 
спланирован с предельным дефици-
том в 10% (406 млн рублей). Однако 
сумма это не такая большая и в дей-
ствительности еще сократится раза 

в два. Потеря миллиарда рублей из-за перераспределе-
ния налогов между городом и областью компенсируется 
трансфертами и средствами, которые Архангельск по-
лучит на исполнение функций областного центра (в 2012 
году - 688 млн рублей). Главное - работать и эти «ниточки» 
из рук не выпускать. 

Собственные доходы города также вырастут, хотя осо-
бо обольщаться не стоит. Во-первых, планируя бюджет, мы 
всегда ориентируемся на самые пессимистичные прогно-
зы и поэтому на конец года обычно собираем больше, чем 
планировали. Во-вторых, что касается 2012-го, нас ждет 
повышение зарплат в бюджетной сфере, а значит, и «ав-
томатический» подъем поступлений от НДФЛ. 

В отличие от 2010 года, когда мы обошлись без заем-
ных средств, сейчас Архангельск кредитуется в банках на 
сумму порядка 450 млн рублей, и в 2012-м она возрастет 
до 800 млн. Но это вполне «рабочий» долг, с обслужива-
нием которого муниципалитет справится. 

- В 2011 году мы наконец-то до-
бились, чтобы в городе реально ра-
ботал закон, позволяющий предпри-
нимателям - добросовестным арен-
даторам муниципальных помеще-
ний выкупать их на льготных услови-

ях. Появились желающие приобрести даже те помещения, 
которые включались в план приватизации из года в год.

В 2012-м муниципалитет выставляет на продажу почти 
100 объектов, предполагаемый доход бюджета - 170 млн 
рублей. Часть объектов находится в центре города, хотя 
в большинстве своем это подвальные помещения. Если 
конъюнктура рынка не поменяется значительно, думаю, 
все они будут проданы. 

Также в 2011 году для малого и среднего бизнеса в Ар-
хангельске была введена 10%-ная льгота по арендной пла-
те на муниципальные помещения. Плата, кстати, не повы-
шалась два года, но с 1 января 2011-го возросла на 19%. 
Такой значительный прирост решили частично компенси-
ровать льготой, но не по всем договорам, а только по вновь 
заключаемым. Если предоставлять льготу, то всем, чтобы 
условия были равными: это позиция комиссии и моя лич-
но. Однако исходя из выпадающих доходов бюджета (3,5 
млн рублей) нам были предложены такие рамки. 

- Жители Архангельска стали бо-
лее политически активными. Стало 
больше инициативы со стороны го-
рожан, внимания к работе муници-

пальных органов власти, к общественным слушаниям по 
земельным, бюджетным и другим вопросам — это позво-
ляет решать проблемы с учетом разных интересов. 

Меняется внешний облик города: приводятся в поря-
док дороги, ремонтируются фасады зданий, аккуратнее 
выглядят улицы. К сожалению, преимущественно в центре, 
но это то, на что сегодня хватает денег. Пока у нас всего 
один ухоженный парк, да и тот маленький. Надеемся, что 
скоро появится второй — у кинотеатра «Русь».

Если продолжать тему досуга, в Архангельске есть куда 
сходить людям с разным уровнем дохода. То же самое ка-
сается торговли. Не вижу большой беды в том, что в Архан-
гельск приходит федеральный ритейл: надо налаживать 
контакты, эти компании могут многое сделать для горо-
да. Хотя, конечно, муниципальные органы власти поддер-
живают прежде всего местный бизнес. 

Архангельск умеет работать, и налоги собираются хо-
рошо, однако львиную долю их забирает Москва и на ин-
вестиции практически ничего не остается. На федераль-
ном уровне сейчас много говорится о том, чтобы вернуть 
муниципалитетам часть средств в виде налогов. Вот тогда 
можно будет говорить о полноценном развитии. 

В 2011 году в Архангельске прошло несколько меро-
приятий международного уровня, в их числе Арктический и 
Туристический форумы: город справился с приемом боль-
шого количества гостей и, надеемся, оставил о себе бла-
гоприятное впечатление. 

Людмила КОНОНОВА, 
председатель Архангельской 
городской Думы:

Сергей МАЛИНОВСКИЙ, 
председатель 
депутатской комиссии 
по финансам и бюджету: 

Александр ФРОЛОВ, 
председатель 
депутатской комиссии 
по экономике, 
собственности 
и предпринимательству: 

Валентина СЫРОВА, 
заместитель 
председателя 
депутатской комиссии 
по образованию, культуре 
и международным связям, 
руководитель фракции 
партии «Единая Россия»: 

Й,

и 
ту:

и 

и
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Леспром
Бизнес и власть: Биоэнергетике помогут субсидии

Как напомнил генеральный дирек-
тор Архангельского ЦБК Михаил Папы-
лев, дочерняя структура Лесозавода-25 
(ГК «Титан») ООО «Архбиоэнерго» недав-
но запустило пятую котельную в Примор-
ском районе на экологически чистом то-
пливе – древесных гранулах. Совокуп-
ная стоимость котельной составила 150 
млн рублей. Аналогичные котельные уже 
зарекомендовали себя с положительной 
стороны в поселках Лайский Док, Луго-
вой, Боброво, а также на острове Бревен-
ник (Приморский район). Топливо для ко-
тельных ООО «Архбиоэнерго» произво-
дит 25-й Лесозавод, чья проектная мощ-
ность по производству древесных гранул 
достигает 75 тысяч тонн в год. При этом 
ТЭС и котельные двух участков лесозаво-
да работают на биотопливе (кородревес-
ных отходах).

По экспертным оценкам, в настоящее 
время в мире производится 10 млн тонн 
гранул. В России производственные мощ-
ности в ближайшей перспективе соста-
вят около 2,5 млн тонн. В то же время в 
мире прогнозируется значительное уве-
личение спроса на этот вид топлива - с 20 

млн тонн в 2011 году до 80-130 млн тонн 
к 2020 году. 

Заместитель министра промышленно-
сти и торговли РФ Александр ДЕМЕНТЬ-
ЕВ в своем выступлении особо подчерк-
нул, что производство пеллет - основная 
сфера приложения инвестиций бизнеса.  
Перевод  предприятий лесного сектора на 
собственные источники тепловой и элек-
трической  энергии (древесное топливо) 
– это мощный фактор повышения эффек-
тивности производства. Одним из наибо-
лее успешных примеров использования 
древесного сырья для теплоснабжения 
в ЖКХ, по словам Дементьева, является 
Архангельская область. 

По результатам заседания Совета по 
развитию лесного комплекса при Прави-
тельстве РФ было решено поручить Мин-
региону России, Минфину России и Мин-
промторгу России рассмотреть вопрос 
о возможности предоставления регио-
нам субвенций на модернизацию объ-
ектов, переводимых на возобновляемые 
источники энергии, и субсидий для ин-
весторов, участвующих в строительст-
ве и реконструкции объектов для выра-
ботки тепла и электроэнергии с исполь-
зованием низкокачественной древеси-
ны и отходов (ежегодный объем  - около 
900 млн куб. м).

Энергетика роста
Генеральный директор 
ОАО «Архангельский ЦБК» 
Михаил ПАПЫЛЕВ принял 
участие в заседании Совета 
по развитию лесного комплекса 
при Правительстве РФ 
под председательством 
первого вице-премьера 
Виктора ЗУБКОВА, которое 
прошло 19 декабря в Москве. 
В числе рассматриваемых 
вопросов - развитие 
биоэнергетики на базе 
переработки низкосортного 
древесного сырья и древесных 
отходов в регионах, 
а также появление новых 
направлений в производстве 
энергоносителей.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

ЛПК: На Киевском КБК открылся гофрозавод

В настоящее время Киевский КБК реа-
лизует более 20 проектов на сумму свыше 
100 млн евро, самый масштабный из кото-
рых строительство когенераторной стан-
ции стоимостью 55 млн евро. 

Основной задачей стратегии развития 
ККБК на среднесрочную перспективу явля-
ется повышение конкурентоспособности, 
в том числе за счет достижения синерге-
тического эффекта от деятельности пред-
приятий - партнеров украинской компании: 
ОАО «Архангельский ЦБК», ОАО «Архбум» и 
Подольского филиала «Архбума». 

Суммарные производственные мощ-
ности с учетом строящегося завода в г. 
Истре (Московская область) могут дос-
тигнуть 60-65 млн кв. м гофротары в ме-
сяц, что составит более 50% украинско-
го и около 30%  российского рынка гоф-

ротары. Таким образом, эти предприятия 
становятся крупнейшим интегрированным 
игроком гофропродукции в странах СНГ, 
полностью обеспеченным собственным 
древесным сырьем и тарным картоном.

Киевский КБК является одним из круп-
нейших предприятий Европы по выпуску 
картонно-бумажной продукции. Основным 
сырьем для производства служит макула-
тура. Мощность по переработке вторично-
го сырья - свыше 850 т в сутки.

В общем выпуске целлюлозно-бумаж-
ной продукции в Украине доля комбина-
та составляет около 30%, по гофропро-
дукции – 23%.

Комбинат состоит из трех основных 
производств: картонное, бумажное, гоф-
ропроизводство. 95% акций принадлежит 
Pulp Mill Holding GmbH (Австрия).

Эффект синергии
Премьер-министр Украины Николай АЗАРОВ 
принял участие в церемонии запуска второго гофрозавода 
ПАО «Киевский картонно-бумажный комбинат» 
(г. Обухов, Киевская область). Глава правительства 
высоко оценил инвестиционную политику Киевского КБК, 
направленную на дальнейшую модернизацию 
и строительство новых производственных мощностей.

рук не выпускать

- Что касается 
содержания город-
ского хозяйства Ар-
хангельска, в срав-
нении с этим годом 
мы потеряем 78 млн 
рублей. Неприятно 
тем более, что в 2011 
году в решении про-

блем ЖКХ мы набрали рабочий темп. Ско-
рее всего, «недостача» будет распределена 
на все статьи по чуть-чуть, чтобы поддержи-
вать то, что начато. 

В 2012 году заменим 5-7 лифтов в мно-
гоэтажках (по 1,5 млн рублей на каждый). 3 
млн рублей добавлено на рекультивацию 
городского полигона отходов, ведется про-
ектирование нового. Платежи за пользова-

ние общесплавной канализацией — ново-
введение этого года — дадут  дополнитель-
ные средства на ремонт системы. Однако по 
всем этим статьям реальная цена вопроса 
— десятки, если не сотни миллионов руб-
лей, так что работа предстоит большая. 

Объектов капитального строительства 
жилья на сегодня два: дом на улице 40 лет 
Великой Победы (144 квартиры сдано, еще 
108 сдадут в 2012-м) и малоэтажные дома 
на Доковской в сумме на 135 квартир. Исхо-
дя из возможностей города, это пока все. 

Наша комиссия курирует также вопросы 
содержания памятников, поэтому хочу на-
помнить о таком значимом для города со-
бытии 2011 года, как установка стелы Го-
род воинской славы на набережной Север-
ной Двины. 

-  А рх анге ль с к 
стал активно вкла-
дываться в свое бу-
дущее — в создание 
условий для детей. К 
сожалению, лет два-
дцать было потеря-
но, поэтому начи-
нать приходится с 

элементарного: приводить в порядок дет-
сады и школы и хотя бы что-то строить. 

Месяц назад мы открыли детский сад 
«Почемучка» на 200 мест в микрорайоне Эко-
номия. В Майской Горке движется к заверше-
нию строительство детсада с бассейном, ко-
торое было начато еще 1991 году: сроки сда-
чи постоянно сдвигались, в том числе из-за 

недофинансирования со стороны области. В 
2011-м нам удалось отстоять в региональном 
парламенте закон о статусе Архангельска как 
областного центра. На будущий год утвер-
ждено три объекта инвестиций, в том числе 
школа в Цигломени и этот детсад, который 
откроется не позже сентября 2012-го. 

Являясь руководителем фракции «Спра-
ведливой России» в Архгордуме, не могу не 
высказать свое мнение по поводу еще од-
ного события 2011 года - выборов в Госду-
му РФ. Как и целом по стране, в нашем го-
роде голосование носило протестный ха-
рактер. Мы объективно расцениваем по-
лученный процент голосов как своего рода 
аванс доверия и будем работать на то, что-
бы оправдать эту поддержку. 

- Начну с пози-
тивного: в 2012 году 
многострадальная 
улица Выучейского 
будет не просто от-
ремонтирована, а 
фактически сдела-
на заново: на строи-

тельство там четырехполосной дороги в 
бюджет закладывается 800 млн рублей. 
Этот микрорайон у площади Дружбы, по-
тенциально комфортный и для бизнеса, и 
для жизни людей, сейчас находится в ту-
пике. В частности, как раз из-за отсутст-
вия нормальных проездов. 

Отмечу, что депутатский корпус и мэрия 
довольно успешно действуют в команде. 
Я отношусь к другой политической ячейке, 
но мне импонирует позиция Виктора Пав-
ленко: оставить все свои политические и 

другие амбиции, когда речь идет о важных 
для города вещах. Это не значит, что в ходе 
подготовки к сессиям не возникает острых 
вопросов, но они решаются с учетом наших 
замечаний и без публичных конфликтов, ко-
торые имели место в прошлые годы. 

Думаю, что жители города это чувству-
ют, как и то, что происходит между горо-
дом и областью. Вот здесь проблемы есть. 
Это стало очевидным, в частности, на при-
мере проекта «Энергия Белого моря», ко-
торый создавался для привлечения денег 
в самые болевые точки энергетики облас-
ти и по сути потерпел крах. Правительство 
региона и  инвесторы в итоге отказались от 
работы в партнерстве. Муниципалитет свои 
обязательства, можно сказать, перевыпол-
нил, создав ОАО «Архинвестэнерго», и толь-
ко благодаря этому отопительный сезон в 
городе начался без эксцессов.

Дмитрий АКИШЕВ, 
председатель депутатской комиссии 
по вопросам городского хозяйства:

Виталий ГРАФ, 
руководитель фракции партии «Справедливая 
Россия» Архангельской городской Думы: 

Максим КОРЕЛЬСКИЙ, 
председатель депутатской комиссии 
по административно–правовым вопросам, 
местному самоуправлению, этике и регламенту:
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Энергетика
В числе лучших: Бухгалтеры «Архэнерго» победили на 

Признание: В «Архэнерго» выбрали лучшую трудовую династию года

Интересы: Платить за тепло будем меньше

– Светлана Михайлов-
на, расскажите, как бух-
галтерская служба «Арх-
энерго» готовилась к  кон-
курсу?

– Несмотря на то, что кон-
курс проводился впервые и 
у нас не было опыта участия 
в подобных соревнованиях, 
мы подошли к этому со всей 
серьезностью и ответствен-
ностью, присущей нашей 
службе. Подготовка прохо-
дила исключительно в сво-
бодное от работы время. 

Хочу отметить, что каж-
дый работник приложил уси-
лия для победы. Организато-
рами конкурса была состав-
лена программа тестирова-
ния, определяющая перечень 
нормативных документов, 
знание которых позволяло ус-
пешно пройти тестирование. 
В первую очередь это Закон 
о бухгалтерском учете и По-
ложения по бухгалтерскому 
учету. Эти документы стали 
для нас предметом доско-
нального изучения. Также мы 
перечитывали Налоговый ко-
декс и международные стан-
дарты финансовой отчетно-
сти, законодательные акты о 
страховых взносах, выдерж-

ки из Трудового, Гражданско-
го и Административного ко-
дексов. Ну и, конечно же, при-
шлось восстановить знания 
по аудиту и IT-технологиям. 
Нам очень хотелось достой-
но показать себя и свой фи-
лиал, доказать, прежде всего 
самим себе, что мы профес-
сионалы. 

В первом этапе участво-
вали 42 бухгалтера «Архэнер-
го», некоторые по секрету по-
том признавались, что в пер-
вые минуты тестирования с 
трудом справлялись с волне-
нием. Но мы преодолели смя-
тение, и судьи это оценили. 

В «Архэнерго» достаточно 
сильный бухгалтерский со-
став, и конкурентная борьба 
это подтвердила. Мы победи-
ли в общекомандном зачете. 
Кроме того, лучшим по про-
фессии из числа всего пер-
сонала бухгалтерских служб 
семи филиалов компании вы-
брана ведущий бухгалтер от-
дела внутренней бухгалтер-
ской и налоговой отчетности 
«Архэнерго» Елена МАМАЙ. 
Победительницей в катего-
рии «Профессионал по бух-
галтерскому учету и отчетно-
сти» стала  бухгалтер 2-й ка-
тегории отдела внутренней 
бухгалтерской и налоговой 
отчетности филиала «Арх-
энерго» Татьяна ВТОРЫХ.

 – Какими знаниями и 
личными качествами дол-
жен обладать первокласс-
ный специалист службы 
бухгалтерского учёта?

– Он должен быть всесто-
ронне развитым, обладать ши-
роким кругозором и знаниями 
об экономической ситуации в 
целом. Развитие российской 
системы бухгалтерского уче-
та происходит в направлении 
сближения с международны-
ми стандартами финансовой 
отчетности. Соответствен-
но, повышаются требования 
к бухгалтерской профессии, 
возникает необходимость ос-
ваивать большой объем новой 
информации. 

Профессия бухгалтера 
подразумевает знание не 
только бухгалтерского, нало-
гового или международного 
учетов, но и сферы деятель-
ности своего предприятия. У 
специалиста не получается 

Победный марш бу
В конкурсе бухгалтерских служб, который 
завершился в Санкт-Петербурге 15 декабря, 
приняли участие 265 бухгалтеров из семи 
филиалов ОАО «МРСК Северо-Запада». 
Бухгалтеры «Архэнерго» блестяще 
справились со всеми испытаниями и 
получили наибольшее количество баллов. 
Команда-победительница прошла все 
этапы конкурса под руководством главного 
бухгалтера – начальника управления 
бухгалтерского и налогового учета и 
отчетности «Архэнерго» Светланы САЖИНОЙ.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Династию энергетиков осно-
вал Василий Васильевич Некра-
сов. В 2003 году он ушел из жиз-
ни и династию возглавил его сын 
Сергей. 

Общий стаж в энергетике 
Сергея Некрасова составляет 30 
лет. Но, по его словам, в эту от-
расль он попал уже в три года, 
когда отцу дали комнату в доме 
для энергетиков. С тех пор «Арх-
энерго» стало для семьи Некра-
совых школой, вторым домом и 
неотъемлемой частью семейной 
истории. 

В трудовой биографии Сергея 
Васильевича путь от инженера до 
руководителя. Сегодня он замес-
титель начальника службы релей-
ной защиты, электроавтоматики 
и измерений производственного 
отделения «Архангельские элек-
трические сети». За свой труд 
энергетик неоднократно поощ-
рялся премиями и благодарно-

стями руководства предприятия. 
В 2003 году был занесен в Книгу 
почета ОАО «Архэнерго», в 2009 
году ему присвоено звание вете-
рана труда «Архэнерго». 

В службе изоляции и защиты 
от перенапряжений Архангель-
ских электросетей работает и 
жена Сергея Некрасова – Тамара. 
Их сыновья Михаил и Иван также 
выбрали стезю энергетика. Коле-
баний в выборе профессии у них 
не было. С ней они познакомились 
еще в детстве, когда ездили с от-
цом на осмотр объектов в область 
и наблюдали за работой старших. 
Сергей Некрасов вспоминает, что 
на встрече с писателем Эдуардом 
УСПЕНСКИМ младший сын Иван 
не раздумывая сказал, что хочет 
быть как папа. 

Оба сына работают в «Арх-
энерго». Михаил – слесарь по кон-
трольно-измерительным прибо-
рам и автоматике 4-го разряда, 
Иван – диспетчер. По словам кол-
лег и руководства, Иван отличает-
ся новаторским подходом к тру-
довому процессу. Так, он разрабо-

тал и внедрил программный ком-
плекс «Заявка» на рабочем мес-
те диспетчера. К тому же Иван 
Некрасов ведет научную и пре-
подавательскую деятельность в 
Северном (Арктическом) феде-
ральном университете. За успе-
хи в труде в 2010 году ему объяв-
лена благодарность мэрии горо-
да Архангельска. 

В прошлом году в «Архэнерго» 
появилась Доска трудовых дина-
стий. На ней представлено бо-
лее 40 семей энергетиков. По-
четное место среди них занима-
ет и трудовая династия Некрасо-
вых, ее вклад в энергосистему Ар-
хангельской области насчитывает 
более 70 лет. 

Значение Доски почета для 
укрепления престижа профес-
сии отметил министр энергети-
ки РФ Сергей ШМАТКО, который 
в рамках рабочей поездки в Ар-
хангельск посетил филиал «Арх-
энерго» в этом году. По словам 
министра, преемственность по-
колений – основа стабильной ра-
боты энергетической отрасли. 

Профессия как часть жизни
Преемственность поколений – основа стабильной 
работы. Так считают в «Архэнерго», поэтому ежегодно 
проводят конкурс на лучшую трудовую династию 
энергетиков. В этом году этот почетный титул 
заслужила семья НЕКРАСОВЫХ. 

Екатерина БЕЛЯЕВА

Пресс-служба «Архэнерго»

БК

Тамара и Сергей Некрасовы, их сын Иван (слева)

По словам руководителя регионального 
Агентства по тарифам и ценам Нины ФАЛЕ-
ЛЕЕВОЙ, результата удалось достичь бла-
годаря газификации и областной програм-
ме по переводу котельных на местные виды 
топлива.

Как сообщает пресс-служба областно-
го правительства, в два крупнейших города 
региона пришел газ, в результате чего тари-
фы на тепло в Архангельске с нового года 
будут снижены на 3,1%, в Северодвинске — 
на 6,3%. В топливном балансе ОАО «ТГК-2» 
в 2011 году газ составлял 39%, в 2012 году 
— 58,7%. В последующие годы на газ так-
же будут переведены дополнительные кот-
лы Архангельской ТЭЦ. 

В поселке Шипицыно Котласского рай-
она газификация была осуществлена на 
бюджетные средства, поэтому здесь та-
риф с 1 января 2012 года снизится на 36%. 
В поселке Уйма Приморского района мест-
ные котельные переведены на газ. В резуль-
тате удалось добиться замораживания та-
рифов. 

В городе Мирный благодаря газифика-
ции в 2012 году тарифы на тепло повышать-

ся не будут. В Плесецке местную мазутную 
котельную также перевели на газ, в резуль-
тате здесь тариф с 1 января 2012 года будет 
снижен на 1,2%. 

Кроме того, в регионе реализуется про-
ект по переводу котельных на биотопливо. 
Наиболее эффективно такой метод можно 
использовать в поселках, куда газопровод 
в ближайшее время подведен не будет, но 
в то же время рядом есть лесоперерабаты-
вающие предприятия. 

Например, в поселке Североонежск Пле-
сецкого района местную мазутную котель-
ную перевели на биотопливо (древесную 
щепу). Аналогичная картина в Виноградов-
ском, Приморском, Холмогорском, Вилегод-
ском районах. Тарифы заморожены в Двин-
ском Березнике, Боброво, Лайском Доке, 
Луговом, Брин-Наволоке, Двинском, Иль-
инско-Подомском. В Каргополе и поселке 
Обозерском тарифы заморожены в резуль-
тате перевода котельных с угля на древес-
ное топливо, а в Усть-Пинеге — благодаря 
мероприятиям по энергосбережению.

В Онеге построена новая котельная на 
биотопливе. Снижение тарифов здесь было 
возможно лишь после окупаемости проекта. 
И вот впервые и в этом городе в 2012 году 
тариф на тепловую энергию будет снижен 
на 3,4%. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Тарифное Тарифное 
снижениеснижение

В Архангельске, 
Северодвинске, Онеге, 
Плесецке, поселке Шипицыно 
с 1 января 2012 года будут снижены 
тарифы на тепловую энергию. В восьми 
муниципальных районах тарифы на тепло 
повышаться не будут в течение всего 2012 года. 
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Энергетика
межрегиональном конкурсе Событие: Северодвинская ТЭЦ-2 переведена на «голубое топливо»

Энергосбережение: «Лампа Медведева» потеснила лампочку Ильича

ухучёта

работать строго в своем мир-
ке, он каждый день сталкива-
ется с разными хозяйствен-
ными операциями, которые 
должен трактовать, вникая 
в их суть. Поэтому бухгалте-
ры должны обладать знания-
ми о процессе производства. 
Бухгалтерия – это не толь-
ко служба, которая отражает 
факт хозяйственной деятель-
ности, она к тому же осущест-
вляет контроль  правомерно-
сти совершенных хозяйствен-
ных операций. 

– В чем заключается 
специфика бухгалтерского 
учета в энергокомпании?

– Электроэнергетика – это 
промышленная отрасль, но 
система бухгалтерского уче-
та имеет ряд отличий от пред-
приятий других отраслей. Мы 

работаем на собственных ос-
новных средствах, по кото-
рым передаем электроэнер-
гию. И наши основные средст-
ва – это не отдельно стоящие 
здания и сооружения, а ком-
плекс взаимосвязанных энер-
гообъектов: линий электропе-
редачи,  трансформаторных 
подстанций. Это накладывает 
особый отпечаток на бухгал-
терский учет и отчетность. К 
тому же следует учитывать те 
процессы, что происходят се-
годня в сфере электроэнер-
гетики. Активная реконструк-
ция сетей, которую проводит 
«Архэнерго», ставит перед на-
шей службой новые стратеги-
ческие задачи. А теперь у нас 
появилась еще одна цель – 
держать планку и соответст-
вовать почетному статусу по-
бедителей. 

Поздравление

Уважаемые коллеги и ветераны  ■
энергетической отрасли!

Поздравляю вас с насту-
пающим 2012 годом! Хочу 
выразить вам слова благо-
дарности за ту совместную 
работу, которая объединяла 
нас в уходящем году! Мы во-
площали новые идеи, вместе 
шли к общим целям и доби-
вались успеха! 

Новогодний праздник мно-
гие встретят на рабочем мес-
те. Потому что круглый год, в 
любое время дня и ночи энер-
гетики обеспечивают надежное 
и бесперебойное энергоснаб-
жение каждого дома и каждого 
предприятия Архангельской области. 

Пусть Новый год будет наполнен для вас энергией со-
зидания и любви!

От всей души хочу пожелать ветеранам – доброго здоро-
вья, продолжателям их дела – новых достижений, стабиль-
ной и безаварийной работы, а также жизненного оптимиз-
ма, крепкого здоровья и неиссякаемой энергии. Пусть в ка-
ждом доме благодаря вашему труду не гаснет свет и всех 
жителей  согревает тепло вашей заботы. 

С Новым годом!

С уважением, 
директор филиала 

ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 
И. М. Котенко

Производство ламп на-
каливания мощностью 100 
Вт с 2011 года под запре-
том. В 2013-м мы попро-
щаемся с «лампочкой Иль-
ича» более 75 Вт, а с 2014 
года уйдут в прошлое и 25-
ваттки. Их уверенно вытес-
няют с рынка энергосбе-
регающие (люминесцент-
ные) лампы. Некоторые по-
требители уже распробова-
ли вкус экономии семейно-
го бюджета. Но прежде чем 
его ощутить, нужно выло-
жить крупную сумму. Лам-
па накаливания мощно-
стью 100 Вт стоит порядка 
9 рублей, энергосберегаю-
щая той же мощности 160-
170 рублей.

«Особенно недоволь-
ны пенсионеры, но они же 
и являются основными по-
требителями», - рассказы-
вает продавец-консуль-
тант магазина в Северо-
двинске Ирина ОРЛОВА. 
У люминесцентной лам-
пы срок службы 8 тысяч ча-
сов. Она проработает около 
шести лет, если будет еже-
дневно гореть по три часа. 
За счет экономии электро-

энергии окупить такую лам-
почку удастся за год. 

На прилавках магазинов 
представлены в основном 
лампы китайского произ-
водства. Есть немецкая про-
дукция, но ценник на такие 
лампы существенно выше. 
Встретить можно и «лампоч-
ку Медведева». Да-да, так и 
называется! Компания рос-
сийская, но товар ради уде-
шевления также изготавли-
вают в КНР.

Продажи энергосбере-
гающих ламп растут. А вот 
число людей, сдающих на 
утилизацию люминесцент-
ные лампы, не меняется. 
Многие и не подозревают, 
что выбрасывать энергосбе-
регающие лампы в мусоро-
провод и уличные мусорные 
контейнеры НЕЛЬЗЯ.

Как рассказала замес-
титель генерального ди-
ректора по охране окру-
жающей среды ООО «Эко-
логия-Норд» Анастасия 
МИТЮКОВА, заботящихся 
о последствиях примене-
ния ртутьсодержащих ламп 
– единицы!

Ртуть - страшный ме-
талл. Конечно, из-за одной 
разбившейся лампы ничего 
не произойдет. Хотя в воз-
духе при комнатной тем-

пературе нормы предель-
но допустимой концентра-
ции ртути будут многократ-
но превышены. Главное, что 
необходимо в зараженном 
ртутью помещении, - опе-
ративно провести демер-
куризацию (ликвидировать 
ртуть). 

«А вы можете назвать 
пункт приема люминесцент-
ных ламп в шаговой доступ-
ности от вашего дома? – 
огорошивает меня вопро-
сом Анастасия Митюкова. – 
Это и есть главная пробле-
ма применения энергосбе-
регающих ламп – недоста-
точная информированность 
населения. Вот и выбрасы-
ваются они в обычные му-
сорные контейнеры».

С юридическими ли-
цами особых проблем нет. 
Они организованно сдают 
ртутьсодержащие лампы. 
Исполнение ими порядка 
учета образовавшихся, ис-
пользованных, размещен-
ных отходов контролирует-
ся Управлением Росприрод-
надзора по Архангельской 
области. А штрафы велики - 
от ста тысяч до двухсот пя-
тидесяти тысяч рублей или 
приостановление деятель-
ности на срок до девяноста 
суток. 

По словам Анастасии 
Митюковой, «Экология-
Норд» с предприятиями ра-
ботает на договорной ос-
нове – 12 рублей за лампу. 
Труднее с предпринимате-
лями. Еще сложнее с обыч-
ными гражданами. «С них 
мы и денег-то за прием ламп 
и градусников не берем! Не-
смотря на это, за прошлый 
год к нам пришли всего 18 
человек!»

Но вскоре возникнет и 
вопрос о цене, ведь с мас-
совым переходом, продик-
тованным законами, коли-
чество отработавших свой 
ресурс ламп существен-
но возрастет. Кто же бу-
дет платить за их утилиза-
цию? Сейчас разрабаты-
вается вариант приема от-
работанных ртутных ламп 
у жителей многоквартир-
ных домов управляющими 
компаниями. Плату за ус-
лугу, скорее всего, внесут 
в квитки.

Идеальный выход из си-
туации – светодиодные лам-
пы. Они безвредны, свето-
отдача - до 98%! Срок служ-
бы - до 50 тысяч часов. Бе-
рут такой товар обеспечен-
ные люди, причем оптом на 
всю квартиру.

Особо опасная лампа
Привычные всем лампы накаливания – 
это больше источник тепла, нежели света. 
Их светоотдача всего 13%. На смену 
им приходят люминесцентные лампы. 
Но в погоне за энергосбережением 
забывается обратная сторона медали – 
проблема утилизации ртутьсодержащих 
ламп. В Архангельской области 
этим занимаются всего несколько 
предприятий: «ТЭЧ-сервис» в Новодвинске, 
«Экология-Норд» в Северодвинске 
и «Архангельский природоохранный центр» 
в областном центре. 

Нина БОЙКО

журналист

БК

В рамках перевода Северодвин-
ской ТЭЦ-2 на сжигание природного 
газа были реконструированы три стан-
ционных котлоагрегата, на территории 
станции построен новый газорегуля-
торный пункт и проложены более 500 
метров газопроводов.

Газопровод протяженностью 17,6 
км был построен на средства ОАО «Газ-
пром» в рамках реализации Програм-
мы газификации регионов РФ. Функ-
ции инвестора, организатора и коор-
динатора по реализации Программы 
газификации выполняет ООО «Газпром 
межрегионгаз» (100% дочернее обще-
ство ОАО «Газпром»), его представи-
телем в Архангельской области и Рес-
публике Коми является ООО «Газпром 
межрегионгаз Ухта».

Первый стык линейной части га-
зопровода был сварен в конце янва-
ря 2011 года, затем были выполнены 
работы по строительству переходов 
через реки Никольский Исток, Чер-
ная, Кислая. В результате - «голубое 
топливо» подано на Северодвинскую 
ТЭЦ-2.

С 2005 по 2010 годы ООО «Газпром 
межрегионгаз» инвестировало в га-
зификацию Архангельской области 3 
млрд рублей. Было проложено свыше 
285 километров межпоселковых га-
зопроводов, газифицированы город 
Мирный, космодром «Плесецк», посел-
ки Плесецк, Урдома, Шипицыно, село 
Яренск, поселок Уемский, Архангель-
ская ТЭЦ. В 2011 году ООО «Газпром 
межрегионгаз» выделило на газифи-

кацию Архангельской области более 
1,8 млрд рублей.

Как сообщили в пресс-службе ком-
пании, программа газификации реа-
лизуется ОАО «Газпром» совместно с 
администрациями регионов. При этом 
компания финансирует строительство 
межпоселковых газопроводов, подво-
дящих газ к населенным пунктам, а ре-
гиональные власти отвечают за рас-
пределительные сети и подготовку по-
требителей к приему газа.

Все свои обязательства в рамках 
программы газификации Архангель-
ской области «Газпром» выполняет в 
полном объеме. Между тем со стороны 
региона наблюдается регулярное не-
выполнение своих обязательств. Так, 
до сих пор не выполнены обязатель-
ства области, зафиксированные в пла-
нах-графиках синхронизации за про-
шлые годы:

2007 год - подготовлено 1492 до-
мовладения из 2167 (69%) и 5 котель-
ных из 8 (62%);

2009 год - подготовлено 1588 до-
мовладений из 9532 (17%); 

2010 год – обязательства по под-
готовке домовладений не выполнены 
(0 домовладений из 60).

Двойной праздник
Приход газа на Северодвинскую ТЭЦ-2 
в городе корабелов отметили дважды: 21 декабря - 
«Газпром межрегионгаз», а 24 декабря — ОАО «ТГК-2». 
Представители «Газпрома» зажгли факел, 
торжественно отметив завершение строительства 
межпоселкового газопровода, а праздничное 
мероприятие ТГК-2 было посвящено переводу ТЭЦ-2 
на газ в качестве основного топлива.

Светлана Сажина: «В «Архэнерго» достаточно сильный 
бухгалтерский состав, и конкурентная борьба 
это подтвердила». 
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Власть и общество
Повестка дня Взгляд: Политические итоги года

Войти в почту
161 млн рублей убытков — итог работы УФПС Архангель-

ской области — филиала ФГУП «Почта России» в 2011 году. 
Годом ранее эта сумма составила 231 млн рублей. По про-
гнозам, в 2012 году убытки предприятия будут снижаться 
и дальше и не должны превысить 157 млн рублей. Для ком-
пенсации потерь почтовые представительства предлага-
ется открывать на базе крупных региональных предпри-
ятий. Однако руководители бизнес-структур не рады со-
трудничеству. 

Как сообщили в пресс-службе областного правительст-
ва, такую информацию озвучил директор УФПС Архангель-
ской области — филиала ФГУП «Почта России» Николай 
ФРОЛОВ в ходе заседания коллегии министерства промыш-
ленности, транспорта и связи Архангельской области.

По его словам, в настоящее время говорить о выходе на 
рентабельность невозможно, хотя руководство Почты Рос-
сии и ставит перед филиалом такие задачи. На доходность 
предприятия влияют специфические факторы региона — 
малая плотность населения и большие территории. Стои-
мость одной услуги — как отправки письма, так и достав-
ки пенсии — фиксированная для любого почтового отделе-
ния, хоть городского, хоть сельского.

«Для того чтобы услуги почтовой связи были рентабель-
ными, нам необходимо обслуживать не менее двух тысяч 
клиентов в каждом отделении на селе, в то время как в неко-
торых населенных пунктах мы обслуживаем по 100 и менее 
человек, — пояснил Фролов. — Отсутствие кадров только 
усугубляет ситуацию. Если кто-то увольняется, мы не можем 
найти замену. Люди неохотно идут работать на почту».

При этом директор подчеркнул: никто не закрывает от-
деления и не бросает людей. Речь идет о переводе части 
почтовых отделений в доставочные участки, которые рабо-
тают по определенным дням и часам один-два раза в не-
делю. Это вынужденная мера, которая позволяет миними-
зировать расходы предприятия. С этого года в Котласском 
районе работает передвижное отделение почтовой свя-
зи, способное добраться в любой отдаленный населенный 
пункт и предоставить весь спектр почтовых услуг, в том чис-
ле и доступ в Интернет.

По словам заместителя министра промышленно-
сти, транспорта и связи Архангельской области Сергея 
ЛЬВОВА, необходимо определить меры поддержки почто-
вых отделений на селе, чем сейчас и занимается межведом-
ственная комиссия, созданная при заместителе губернато-
ра по инфраструктурному развитию Анатолии КОЖИНЕ.

«Это может быть снижение арендной ставки или отме-
на аренды муниципальных помещений, предоставляемых 
Почте России. Во многих муниципальных образованиях та-
кая поддержка уже оказывается, — отметил замминистра. 
— Кроме того, действенной мерой является передача му-
ниципальных помещений в федеральную собственность. В 
этом случае Почта России будет иметь право на вложение 
средств в реконструкцию своих отделений, что скажется на 
улучшении качества услуг».

Впрочем, даже в этом случае средств на все отделения 
не хватит. 40-50 млн рублей в год, которые получает УФПС 
Архангельской области из федерального бюджета, доста-
точно на реконструкцию лишь пяти отделений. К тому же 
далеко не все муниципальные образования спешат отдать 
свою собственность, предпочитая получать за нее стабиль-
ную арендную плату.

Для компенсации убытков на селе почте нужно полу-
чить доступ к высокодоходному сегменту в крупных горо-
дах. Работа в этом направлении ведется. Хороший источ-
ник дохода — организация небольших отделений почтовой 
связи на проходных крупных предприятий региона. Одна-
ко и здесь нередко приходится сталкиваться с нежелани-
ем руководства предприятий предоставлять помещения 
для этих целей.

Перемены начались вне-
запно. В начале года каза-
лось, что все расписано ров-
но по клеточкам. На второй 
срок идет президент МЕД-
ВЕДЕВ, страной де-факто 
управляет ПУТИН. Партии 
сохраняют нарисованные для 
них проценты в Госдуме, мы 
движемся дальше к суверен-
ной демократии.

ХУДОЖНИКИ 
ОТ ВЛАСТИ

Как эта картина стала 
рассыпаться, никто уже не 
вспомнит. Как будто четкие 
линии кто-то взял и смах-
нул, в несколько приемов. 
Взмах – появляется какой-
то Народный фронт, «Еди-
ная Россия» начинает нерв-
ничать. Взмах – и в полити-
ку приходит Михаил ПРОХО-
РОВ, который еще несколь-
ко дней назад свое участие 
в ней отрицал. Еще один не-
заметный взмах – и полити-
ки, политологи и иже с ними 
рассуждают о расколе неру-
шимого тандема. 

«Медведев считает, что 
Ходорковский не опасен», 
«Прохоров возвращает гу-
бернаторские выборы», «Пра-
вое дело» - партия Медведе-
ва». Пошли лозунги, призы-
вы, домыслы. Якобы Медве-
дева стали упрашивать уб-
рать Путина, а Путину стали 
намекать, что пора бы попро-
щаться с Медведевым. Мы 
настроились на волну и ста-
ли ждать перемен сверху.

Новый взмах – партия 
Прохорова разлетается на 
куски, обиженный олигарх 
идет войной на заместителя 
руководителя президентской 
администрации Владислава 
СУРКОВА, но останавливает-
ся, толком не сделав и пер-
вый шаг. Еще взмах, самый 
серьезный: на съезде «Еди-
ной России» Медведев и Пу-
тин объявляют о взаимороки-
ровке, и президент становит-
ся во главе списка.

Кампания в Думу тоже 
принесла нечто новенькое – 
стратегию Навального, про-
тестное голосование. Сис-
темная оппозиция воспряла 
и даже начала «креативить», 
«Единая Россия» вяло отби-
валась. 

Выборы в Госдуму – еще 
одна подвижка: у ЕР нет кон-
ституционного большинст-
ва, у оппозиции почти поло-
вина кресел. По всей стране 
идут митинги за перевыборы 
и отставку Владимира Пути-
на. Ждали?

Да признаться, не очень. 
Нет, что-то вполне допуска-
лось и выглядело вполне воз-
можным. Например, выдви-
жение Владимира Путина в 
президенты. Но тогда в этом 
никто не видел ничего страш-
ного, смотрел на это как на 
зиму, сильный ветер, жару. 
Как на то, что в случае напас-
ти никак не изменишь. Теперь 
кажется, что как-то противо-
стоять напору стихии мож-
но. Ну уж по крайней мере 
устроить на выборах второй 
тур, чего у нас в отечестве не 
бывало давненько. А там… 
Мало ли…

ВСЕ НАОБОРОТ
В Архангельской области 

история движется в обратном 
направлении. В начале года 
позиции, например, губерна-
тора считались зыбкими. Не-
которые ждали чудо-депешу 
из Москвы и следующую за 
ней добровольно-принуди-
тельную отставку. Лишние 
инфоповоды типа рейтингов 
выживаемости губернаторов, 
дел на бывших глав регио-
нов, громкие заявления об 
отставках только разжигали 
нетерпение. Но все в поряд-
ке, Илья МИХАЛЬЧУК, если не 
произойдет ничего сверхъес-
твенного, срок свой отбудет и 
спокойно убудет.

История с формировани-
ем «Правого дела» в Архан-
гельской области, наоборот, 

внесла некоторую новизну. 
Мы еще весной писали, что 
партия – очередной проект 
Кремля и в нее для поддерж-
ки отправят статусных едино-
россов. Посчитали-подума-
ли кого, но партия треснула и 
развалилась. Было уже даже 
не важно, что в списках ПД 
имени Андрея БОГДАНОВА 
оказался Илья АЗОВСКИЙ.

Поразвлекла и нехитрая 
суровая фронтовая забава – 
праймериз. Побеждать на них 
стал Эрнест БЕЛОКОРОВИН, 
а власти нужно было видеть в 
тройке Константина ДОБРЫ-
НИНА и еще кого-то. Может 
быть, Артура ЧИЛИНГАРО-
ВА, который стал выбивать-
ся в лидеры. Тут и до Севера 
дошли хаотичные взмахи. Р-
р-раз - и Артур Чилингаров 
отказывается от праймериз, 
два – с половины гонки всту-
пает экс-лидер региональных 
эсеров Елена ВТОРЫГИНА. 
«Справедливая Россия», ко-
торая готовилась к серьезно-
му бою в регионе, оказалась 
в растерянности.

Тр-р-ри - партия власти 
начинает искать паровоз для 
региона... Четыре. Все следы 
тайны и романтики из фрон-
тового процесса безжалост-
но вытравливаются. Во главе 
списка ЕР безо всяких прай-
мериз становится солидный, 
усатый и совсем незнакомый 
мужчина Владимир ПЕХТИН 
(впрочем, кое-какие прай-

мериз на его счету были, по-
лупроигранные, на Дальнем 
Востоке). 

Выборы принесли удар с 
другой, стихийной стороны. 
ЕР в регионе набрала потря-
сающе низкий процент, ниже 
результат у нее был только 
в Ярославской области. СР 
заняла второе место. Елена 
Вторыгина в Думу не прошла. 
В Архангельск вернулась пора 
многотысячных митингов.

Новый год обещает быть 
не менее интересным: в Ар-
хангельской области развер-
нется борьба более чем за 
сто мандатов в 25 муници-
пальных образованиях. Кро-
ме того, нам предстоит вы-
брать мэров в Архангельске, 
Новодвинске и Коряжме.

Мэр Архангельска Виктор 
ПАВЛЕНКО пойдет на мартов-
ские выборы как самовыдви-
женец. И это несмотря на то, 
что часть регионального от-
деления партии «Единая Рос-
сия» поддерживает дейст-
вующего градоначальника. 
Команда губернатора Архан-
гельской области «продвига-
ла» своих кандидатов: мини-
стра транспорта и связи Ар-
хангельской области, секре-
таря Архангельского отде-
ления ЕР Эрнеста БЕЛОКО-
РОВИНА и заместителя ми-
нистра по делам молодежи, 
спорту и туризму Николая ЕВ-
МЕНОВА. По итогам партий-
ных праймериз от ЕР в выбо-
рах будет участвовать Эрнест 
Белокоровин. 

СТИХИЙНОЕ 
БЕДСТВИЕ

Можно ли как-то обоб-
щить эти итоги? Разве что по-
пробовать. Ведь власть и на-
род захватила та самая сти-
хия и спонтанность. Рассчи-
тывать и думать наперед ра-
зучились все, трезво оцени-
вать ситуацию тоже. Прямая 
линия Владимира Путина это 
прекрасно доказала. 

2011 год завершается 
многотысячными 
акциями протеста, 
новым отношением 
большинства 
россиян к Владимиру 
Путину и, кажется, 
самой большой 
неопределенностью 
за последние годы. 
Сейчас никто не 
угадает и даже не 
угадывает, в какой 
стране мы будем 
жить через несколько 
месяцев и что 
случится с регионом.

Ïîñëå ìèòèíãîâ â Ìîñêâå 
è ðåãèîíàõ Ðîññèè ïðîòèâ 

ôàëüñèôèêàöèè ðåçóëüòàòîâ âûáîðîâ 
îòâåòíûé óäàð íà îáùåñòâåííîå 
ñîçíàíèå íàíåñëà «Åäèíàÿ Ðîññèÿ». 
Ìèòèíãè â ïîääåðæêó ÅÐ ïðîøëè 
âî ìíîãèõ ãîðîäàõ, â òîì ÷èñëå 
è â Àðõàíãåëüñêå. Ïðàâäà, ïðèøëè 
íà ýòîò ìèòèíã îäíè ñòóäåíòû... 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Навстречу штормуНавстречу шторму
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Согласно пункту 1 статьи 191 Трудового ко-
декса добросовестное выполнение сотрудника-
ми своих трудовых обязанностей заслуживает на-
грады от работодателя. Это может быть объявле-
ние благодарности, вручение ценного подарка, 
почетной грамоты, представление к званию луч-
шего по профессии и т. п. Одним из средств по-
ощрения кадров является и выплата тринадца-
той зарплаты.

Условия, способ и размер поощрения работ-
ников в каждом конкретном случае – дело сугубо 
работодателя, они не прописаны ни в одном за-
конодательном акте. Однако необходимо, чтобы 
подобные сведения были зафиксированы во внут-
ренних документах фирмы. От правильного доку-
ментального оформления премиальной выплаты 
по итогам года зависит возможность включения 
ее в состав расходов по налогу на прибыль.

Порядок назначения тринадцатой зарплаты 
может быть прописан как в самом трудовом до-
говоре с работником, так и в коллективном со-
глашении. Но удобнее всего, конечно, составить 
отдельное положение об оплате труда или о пре-
мировании. Только следует помнить, что в целях 
налогового учета премиальных необходимо, что-
бы трудовые договоры с работниками содержа-
ли ссылку на такое положение (письма Минфина 
от 22 сентября 2010 г. № 03-03-06/1/606, ФНС от 
1 апреля 2011 г. № КЕ-4-3/5165 ФНС).

Разработка отдельного Положения об опла-
те труда или о премировании сотрудников в дан-
ном случае выглядит предпочтительнее, посколь-
ку порядок начисления тринадцатой зарплаты це-
лесообразно прописывать подробно. Так, необхо-
димо зафиксировать показатели премирования, 
например рост производительности труда, улуч-
шение качества продукции и пр. Каждый работо-
датель определяет их самостоятельно, отталки-
ваясь от вида деятельности организации и трудо-
вой функции поощряемых сотрудников. Помимо 
этого, стоит предусмотреть перечень причин, по 
которым в выплате тринадцатой зарплаты может 
быть отказано. Например, таковой может послу-
жить наличие дисциплинарного взыскания. Так-
же следует оговорить в Положении, поощряются 
ли годовым бонусом совместители, работники, 
принятые в штат уже после начала года или уво-
лившиеся до его окончания. Ну и, наконец, необ-
ходимо установить размер премиальных. Это мо-
жет быть как фиксированная сумма, индексируе-
мая ежегодно с учетом инфляции, так и неиндек-
сируемая. Кроме того, величина тринадцатой зар-
платы может определяться в процентах от месяч-
ного оклада или годового заработка и т. п. либо 
быть кратной данным показателям. В последних 
двух случаях, если отправной точкой для расчета 
суммы премии выступает годовой заработок, сто-
ит уделить внимание тому, какие выплаты вклю-
чаются в него в этих целях.

Важно также определиться, выплачивается ли 
тринадцатая зарплата в полном объеме, если год, 
за который она начислена, отработан сотрудни-
ком не полностью, или пересчитывается с учетом 
фактически отработанного времени.

Пример 1. Положением о премировании ООО «Краса» 
установлено, что работникам, не имеющим дисциплинар-
ных взысканий, принятым в штат до начала года и числя-
щимся в штате по состоянию на 31 декабря, по итогам ра-
боты за год выплачивается премия. Размер премии состав-
ляет 5 процентов от годового заработка. В годовой зарабо-
ток для расчета премии включаются:

– заработная плата (оклад);
– отпускные.
Оклад О. Короблевой составляет 25 000 руб. в месяц. 

Ежемесячная премия – 5000 руб. – выплачивается пропор-

ционально дням, фактически отработанным в соответст-
вующем месяце. Дисциплинарных взысканий в 2011 году 
сотрудница не имеет. Но в течение года она находилась в 
ежегодном оплачиваемом отпуске (с 8 по 21 августа), а так-
же в отпуске за свой счет (с 3 по 16 октября). В августе Ко-
раблевой была выплачена заработная плата в размере 16 
956,52 руб. ((25000руб. + 5000 руб.) : 23 дн. х 13 дн.). Сумма 
отпускных составила 20 322,58 руб. В октябре сотруднице 
была выплачена заработная плата в размере 15 714,29 руб. 
((25 000 руб. + 5000 руб.) : 21 дн. х 11 дн.).

Рассчитаем сумму «тринадцатой зарплаты», причитаю-
щейся Кораблевой по итогам года.

Годовой заработок сотрудницы составляет:
(25 000 руб. + 5000) х 10 +16 956,52 руб. + 20 322,58 руб. 

+ 15 714,29 руб. = 352 993,39 руб.
Сумма годовой премии будет равна:
352 993, 39 руб. х 5% = 17 649,67 руб.

Пример 2. Положением о премировании ООО «Штиль» 
установлено, что работникам, не имеющим дисциплинар-
ных взысканий, принятым в штат до начала года и числя-
щимся в штате по состоянию на 31 декабря, по итогам ра-
боты за год выплачивается премия. Размер премии состав-
ляет 50 процентов от месячного оклада при условии, что ка-
лендарный год отработан полностью с учетом ежегодного 
оплачиваемого отпуска.

Оклад К. Пахоменко составляет 25 000 руб. в месяц. 
Дисциплинарных взысканий в 2011 году сотрудник не име-
ет. Но в течение года он находился в ежегодном оплачивае-
мом отпуске (с 8 по 21 августа), а также в отпуске за свой 
счет (с 3 по 16 октября).

Рассчитаем сумму «тринадцатой зарплаты», причитаю-
щейся сотруднику по итогам года.

Согласно производственному календарю в 2011 г. на-
считывается 248 рабочих дней. С учетом ежегодного опла-
чиваемого отпуска Пахоменко должен был отработать 228 
дней (248 дн. – 20 дн.), но он отработал только 208 дней 
(228 дн. – 20 дн.).

Сумма годовой премии будет равна:
25 000 руб. х 50% : 228 дн. х 208 дн. = 11 403,51 руб.

Следует иметь в виду, что положения трудово-
го, коллективного договора или положения о пре-
мировании лишь устанавливают возможность по-
ощрения работников и определяют порядок тако-
вого. Основанием же для назначения и выплаты 
конкретного вознаграждения по итогам года для 
бухгалтера служит соответствующий приказ ру-
ководителя компании. Его оформляют по формам 
№ Т-11 и Т-11а, утвержденным постановлением 
Госкомстата от 5 января 2004 г. № 1. Все сотруд-
ники должны быть ознакомлены с данным прика-
зом под расписку.

УЧЁТ И НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ
В бухгалтерском учете премия, выплачивае-

мая за счет расходов по обычным видам дея-
тельности, отражается следующей проводкой (п. 
5 ПБУ 10/99):

Дебет (20, 23, 25...)   Кредит 70.
В налоговом учете тринадцатая зарплата 

включается в состав расходов по налогу на при-
быль при соблюдении двух условий: она преду-
смотрена трудовым или коллективным догово-
ром (трудовой договор содержит ссылку на со-
ответствующее Положение о премировании) и 
носит производственный характер (ст. 255 НК). 
При выполнении данных требований специали-
сты Минфина допускают уменьшение базы по на-
логу на прибыль на сумму годовой премии, начис-
ленной сотруднику после увольнения, но за пери-
од его работы в организации (письмо Минфина от 
25 октября 2005 г. № 03-03-04/1/294). Солидар-
ны с этой точкой зрения и столичные налогови-
ки (письмо УФНС по г. Москве от 21 июля 2005 г. 
№ 20-12/52413).

Между тем арбитражная практика относитель-
но необходимости отражения в трудовом догово-
ре условий премирования или ссылки на соответ-
ствующее положение неоднозначна. Так, одни су-
дьи поддерживают точку зрения, что стимулирую-
щие вознаграждения, которые начисляются на ос-
новании распоряжения работодателя и не пре-
дусмотрены трудовыми и (или) коллективными 
договорами, при налогообложении прибыли не 

учитываются (постановления ФАС Дальневосточ-
ного округа от 25 января 2006 г. № Ф03-А51/05-
2/4903, ФАС Западно-Сибирского округа от 17 
апреля 2006 г. № Ф04-10064/2005(20874-А27-37), 
ФАС Северо-Западного округа от 19 июня 2006 
г. № А56-25980/2005, от 16 июля 2008 г. № А56-
15358/2007). Другие указывают, что работодатель 
вправе устанавливать различные системы преми-
рования. В частности, в силу статей 5 и 8 Трудо-
вого кодекса трудовые и непосредственно свя-
занные с ними отношения могут регулировать-
ся в том числе локальными нормативными акта-
ми. Следовательно, даже если ссылка на Положе-
ние о премировании в трудовом договоре отсут-
ствует, это не препятствие для включения суммы 
премии в состав расходов на оплату труда (опре-
деления ВАС от 9 июня 2010 г. № ВАС-4861/10, от 
3 июня 2008 г. № 6669/08).

Так или иначе, очевидно, что простая ссылка в 
трудовом договоре на Положение о премирова-
нии способна сохранить работодателю немало 
нервов, времени и денег, тем более что отсутст-
вие таковой отнюдь не значит, что он сможет сэ-
кономить на страховых взносах во внебюджет-
ные фонды.

Согласно пункту 1 статьи 7 Закона от 24 июля 
2009 г. № 212-ФЗ (далее – Закон № 212-ФЗ) объ-
ектом обложения страховыми взносами призна-
ются выплаты и иные вознаграждения, произво-
димые в рамках трудовых отношений с работни-
ком. Иными словами, отражены таковые в трудо-
вом договоре или нет, значения не имеет. Среди 
сумм, освобожденных от обложения взносами на 
обязательные виды страхования, которые пере-
числены в статье 9 Закона № 212-ФЗ, премии не 
упомянуты. Согласно же позиции специалистов 
Минздравсоцразвития, на выплаты в пользу со-
трудников, не указанные в данном перечне, стра-
ховые взносы начисляются в общеустановлен-
ном порядке (письмо Минздравсоцразвития от 
23 марта 2010 г. № 647-19 и Минфина России от 
18 марта 2010 г. № 03-03-06/1/146).

Вместе с тем начислять страховые взносы на 
сумму премии, выплаченной бывшему сотрудни-
ку, у работодателя никаких оснований нет. Ведь на 
момент назначения таковой трудовые отношения 
с бывшим работником компанию не связывают.

Следует учитывать, что в силу пункта 1 статьи 
11 Закона № 212-ФЗ страховые взносы на сумму 
тринадцатой зарплаты нужно начислить в тот же 
месяц, что и сами премии. Таким образом, есть 
резон премию по итогам 2011 года назначать и 
выплачивать уже в январе 2012 года. Ведь с на-
чала этого года совокупный тариф по страховым 
взносам снижен с 34 до 30 процентов (Закон от 
3 декабря 2011 г. № 379-ФЗ).

Кроме того, при выплате вознаграждения до 
окончания календарного года впоследствии мо-
жет возникнуть необходимость в пересчете его 
размера, если:

– предусмотренное в локальном нормативном 
акте (трудовом договоре) основание для неназна-
чения премии возникнет после ее выплаты, но до 
окончания календарного года;

– премия начислена пропорционально време-
ни, отработанному за год, и после выплаты трина-
дцатой зарплаты, но до окончания года, сотруд-
ник ушел в отпуск или заболел.

Что касается НДФЛ, то сумму премии по ито-
гам года нужно включить в налоговую базу того 
месяца, в котором она выплачена (подп. 1 п. 1 ст. 
223 НК), а сам налог удержать при фактической 
выплате вознаграждения (п. 4 ст. 226 НК).

Обратите внимание! Источником финансиро-
вания годовых премий может выступать и нерас-
пределенная прибыль, если есть соответствую-
щее решение собственников (подп. 11 п. 1 ст. 48 
Закона от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ и п. 1 ст. 
28 Закона от 8 февраля 1998 г. № 14-ФЗ). В таком 
случае приказ о ее начислении может быть со-
ставлен и в произвольной форме. В бухгалтер-
ском учете ее назначение будет отражено по де-
бету счета 84 «Нераспределенная прибыль (не-
покрытый убыток)» или счета 91, субсчета «Про-
чие расходы», если используется прибыль теку-
щего года (п. 11 ПБУ 10/99). В расходы по налогу 
на прибыль премия в этом случае не включает-
ся вне зависимости от того, предусмотрена она 
в трудовом договоре или нет (п. 21 ст. 270 НК), а 
вот страховые взносы и НДФЛ исчисляются в об-
щем порядке.

«БК» - бухгалтеру
Под занавес года: Как правильно поощрить работников?

Михаил ТУШНОВ

эксперт ООО «Центр
экономической информации»

БК

В Советском Союзе система оплаты труда была единой практически
для всех. И по итогам года, естественно, при условии выполнения плана, 
выплачивалась так называемая тринадцатая зарплата, которая 
в те времена по умолчанию была равна окладу работника.
В настоящее время работодатели нередко устанавливают 
«гибкую» оплату труда. Между тем многие из них остались верны 
традициям и сохранили аналог той самой тринадцатой зарплаты.
Как правильно оформить данную выплату и учесть 
соответствующие расходы?

Тринадцатая зарплата: 
оформление и учёт

Похоже, что премьер до сих 
пор всерьез уверен в своей по-
пулярности. В том, что вся стра-
на вечером садится перед теле-
визором, чтобы снова увидеть 
приключения своего кумира. А 
остальные – так, бандерлоги с 
контрацептивами. Не понима-
ют, что делают, или делают «за 
денежку».

«Уж вы-то понимаете!» - как 
бы подмигивал с экрана россий-
скому большинству премьер. Но 
у «зомбоящика» сидит все мень-
ше народу, а даже если и сидят, 
то премьеру уже не спешат ве-
рить на слово. Жаргон уже не ве-
селит, а вводит в недоумение. 
Оскорбления принимаются на 
свой счет, а не на счет абстракт-
ных бандерлогов и баранов.

Этого премьер не понимает, 
следовательно, не понимает, как 
правильно вести себя дальше.

Люди на митингах тоже не 
понимают, а что же будет даль-
ше. Требования акции на Болот-
ной власть благополучно не ис-
полнила. Требования митинга на 
проспекте Сахарова - с вероят-
ностью 99% - тоже. У протеста 
осталось два пути, и оба очень 
вероятны: либо он задыхается, 
а люди просто устают посещать 
митинги. Либо они берут у вла-
сти свое силой.

Пока все зависит от стихии. 
Кружит ее вихрь, радиус окруж-
ности постоянно меняется, в ее 
пределах отменяются законы 
логики и теория вероятности. 
Штаб Путина возглавляет ре-
жиссер ГОВОРУХИН, Миронов 
симметрично отвечает и назна-
чает главой своего штаба актри-
су МАРКОВУ, которой уже под 90 
лет. На авансцену снова выходит 
Михаил Прохоров…

Разум, конечно, всегда побе-
ждает стихию, так в книгах на-
писано, но пока по страницам 
пишущейся сейчас российской 
истории кружит метель, кру-
жит и кружит, кружит и кружит. 
За этой круговертью совсем не 
видно контуров года под номе-
ром 2012.
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Навстречу шторму
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Стиль жизни
Новогодние хлопоты Личный опыт: Как Индия открыла сердца влюблённых

Афиша культурных событий
Реклама

30 ДЕКАБРЯ (пт) в 18.30, Камерный зал
Новогодний дивертисмент «МУЗЫКА ФЕЙЕРВЕРКА»

СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР
Дирижер Елена БОЙКО (Санкт-Петербург) 

В концерте принимают участие солисты 
Поморской филармонии

В программе: Вивальди, Оффенбах, Верди, Хачатурян, 
Штраус, Бетховен. 

1 ЯНВАРЯ (вс) в 16.00, Камерный зал
«ОРГАННАЯ МЕДИТАЦИЯ» 

Артистка Поморской филармонии 
Ирина ХАЙРЕТДИНОВА (орган) 

В программе: Брамс, Лист, Вагнер, Вели, Мусоргский.

3 января (вт) в 15.00, Камерный зал
Новогодние концерты детям 

«ПО СЕКРЕТУ ВСЕМУ СВЕТУ: имена Новогоднего Деда» 
В концерте участвуют артисты Поморской филармонии

29 ЯНВАРЯ (вс) в 18.00, областной Театр драмы
Театр «КВАРТЕТ И» 

РАЗГОВОРЫ МУЖЧИН СРЕДНЕГО ВОЗРАСТА 
О ЖЕЩИНАХ, КИНО И АЛЮМИНИЕВЫХ ВИЛКАХ 

Детям до 16 лет смотреть не рекомендуется

31 ЯНВАРЯ (вт) в 19.00, областной Театр драмы
Звезда оперной сцены

Любовь КАЗАРНОВСКАЯ

21 ФЕВРАЛЯ (вт) в 19.00, областной Театр драмы
Группа «ПИКНИК» 

30 СВЕТОВЫХ ЛЕТ

27 МАРТА (вт) в 19.00, областной Театр драмы
ВЕНСКИЙ ШТРАУС ОРКЕСТР 

Дирижер Питер ГУТ 
с программой «Императорский вальс»

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. – пт. : 10.00-16.30 (без перерывов)

С 31 декабря по 9 января касса работать не будет. Позаботьтесь о билетах заранее!

Срубил дерево - заплати штраф ■
Более 7000 жителей Архангельской области офор-

мили договоры купли-продажи новогодних елей. За-
ключить договор на новогоднюю ель в лесничествах 
можно до 30 декабря включительно. Стоимость ели 
необходимо оплатить в любом отделении банка либо 
на почте.

В зависимости от высоты дерева стоимость елки нахо-
дится в пределах от 12 до 181 рубля. Незаконно срубленная 
ель обойдется гораздо дороже: придется оплатить ущерб 
(от 744 до 3718 рублей) и административный штраф (для 
физических лиц — от 3000 до 4500 рублей).

В канун новогодних праздников сотрудниками полиции 
и территориальных органов регионального министерства 
природных ресурсов и ЛПК (лесничеств) проводится пат-
рулирование лесов с целью выявления и пресечения неза-
конных рубок елей, а на дорогах общего пользования си-
лами ГИБДД проходит проверка транспорта.

«Сотрудниками полиции совместно с государственны-
ми лесными инспекторами уже задержаны двое мужчин», 
— сообщили в министерстве природных ресурсов и лесо-
промышленного комплекса Архангельской области.

Жители области имеют право на основании договора 
купли-продажи заготовить ель на лесных участках, под-
лежащих расчистке: противопожарных разрывах, линиях 
электропередачи, трассах противопожарных и лесохозяй-
ственных дорог и других, на которых сохранение подрос-
та не требуется.

«Memento Mori»:  ■
смерть глазами художников

Выставка, посвящен-
ная последним тенденци-
ям современного изобра-
зительного искусства, от-
крылась в Архангельске. 
Арт-проект призван объ-
единить на выставочной 
площадке Музея изобра-
зительных искусств пе-
тербургских, архангель-
ских и московских худож-
ников темой смерти. 

Архангельску сложно со-
перничать в активности куль-
турной жизни с центральны-
ми городами России, его гео-
графическая удаленность 
значительно усложняет ор-
ганизацию совместных ху-
дожественных проектов. Последний нашумевший «Про-
ект 10» состоялся в 2002 году и стал одним из самых ярких 
и запоминаемых культурных событий прошлого десятиле-
тия. На сегодняшний день Архангельск остро нуждается в 
подобных культурных акциях. 

В выставке «Memento Mori» участвуют известные пи-
терские художники-стерлиговцы: Анатолий БЕЛКИН, Ген-
надий ЗУБКОВ, Владимир ОВЧИННИКОВ, Сергей БУГА-
ЕВ - «Африка», не только состоявшийся современный 
художник, но и легендарный Бананан из соловьевской 
«АССЫ». 

Московская часть экспозиции также обещает быть 
очень сильной. Во-первых, все художники – абстракцио-
нисты, беспредметники, а во-вторых, это звезды первой 
величины в современном русском искусстве: Владимир 
НАСЕДКИН, Татьяна БАДАНИНА, Василий ВЛАСОВ и На-
талья СИНЁВА. 

Архангельская часть экспозиции будет представлена 
работами Дмитрия ТРУБИНА в стилистике геометрическо-
го экспрессионизма, сюрреалистической графикой Сергея 
ТРУБИНА, ранними картинами Сергея ЕГОРОВА и концеп-
туальными работами Александра КОЖИНА. 

Выставка работает в Музее изобразительных ис-
кусств (пл. Ленина, 2); в Выставочном зале Союза ху-
дожников (пр. Советских Космонавтов, 178). 

КУЙ, ПОКА ГОРЯЧО!
Отношения закрутились в 

первые дни заграничной по-
ездки. На осознание того, что 
рядом именно тот человек, с 
которым хочешь прожить всю 
жизнь, ушло три недели. Что 
могло за 20 дней полностью 
перевернуть их жизнь? Лена 
отвечает: «Атмосфера!». По 
мнению Ильи, отношения 
вряд ли смогли бы развиться 
в Северодвинске. А тут, вда-
ли от родины и устоявшего-
ся течения бытия, они смогли 
сбросить маски и без страха 
раскрыться.

Возвращаясь домой, ра-
ботники «Звездочки» осоз-
навали, что придется пре-
одолеть немало трудностей, 
ведь оба уже имели свои се-
мьи.

«Куй, пока горячо, - отшу-
чивается Илья. - Принятие 
решения о женитьбе мужчи-
нам важно не затянуть. Наше 
скорое желание обручиться 
в Индии зачастую находи-
ло непонимание и вызыва-
ло массу обсуждений. У кол-
лег, когда они узнали горячую 
новость, приправленную ин-
дийскими специями, работа 
встала на месяц».

Родители Ильи и Елены 
не стали отговаривать пару 
от задуманного. Они видели 
в их глазах не искру, а пламя, 
которое обогревало языками 
любви всех вокруг.

БУМАЖНАЯ 
ВОЛОКИТА

На протяжении полугода 
северодвинцы собирали до-
кументы и вели переговоры 
с чиновниками. Посольство 
Индии в Москве проставило 
апостиль (печать, легализую-
щая официальные докумен-
ты стран - участниц Гаагских 
конвенций), и ребята отпра-
вились жениться в Гоа. Они 
были уверены, что для реги-
страции брака собранных бу-
маг будет достаточно. Но на 
месте оказалось, что нужна 
регистрация, а делают ее две 
недели. Таким временем же-
них и невеста не располага-
ли. В решении судьбоносной 

задачи помог адвокат, кото-
рый немыслимым образом 
временно прописал их в де-
ревне Мойра.

Накануне перед судом, 
где выдается разрешение на 
брак, выяснилось, что нужны 
еще  четыре свидетеля. Те в 
свою очередь должны под-
твердить искренность чувств 
молодых. В этой роли согла-
сились выступить местные 
жители - знакомый таксист, 
организатор свадьбы, а так-
же русский фотограф и анг-
личанин Джон Солли, с кото-
рым пара отдыхала на пляже 
по соседству.

«Как он был счастлив! – 
восклицает Илья. - К нему 
судьба вернулась бумеран-
гом. Когда-то давно он в день 
своей свадьбы искал свиде-
телей на улице». 

Будущее семейство це-
лый день провело в индий-
ском ЗАГСе, столь отлич-

ном от нашего. Очередь ин-
дийцев с любопытством раз-
глядывала белых людей, то-
мящихся в ожидании у стой-
ки регистрации. А в захлам-
ленном свитками и бумага-
ми пыльном помещении сно-
вали от стола к столу ряже-
ные свидетели, заверяющие 
своей подписью докумен-
ты. Их руки оставили следы 
и на свидетельстве о заклю-
чении брачного союза Ильи 
и Елены. Адвокат потом еще 
два месяца бегал по чинов-
никам Гоа, проштамповывая 
и подписывая необходимые 
документы. А окончательная 
точка была поставлена лишь 
через девять месяцев, когда 
удалось получить апостиль 
индийской стороны.

МИР ПОЛОН 
ДОБРЫХ ЛЮДЕЙ

В организации самой 
свадебной церемонии суще-
ственно помог индиец, с ко-
торым пара познакомилась 
во время первой своей де-
ловой поездки в Индию. Он 
был польщен, что влюблен-

Служебный роман: версия Бол
Северодвинцы 
Илья и Елена УЗКИЕ 
несколько лет 
работали вместе 
в Центре судоремонта 
«Звездочка». 
Каких-либо симпатий, 
кроме дружеских, 
они друг у друга 
не вызывали, но 
до определенного 
момента! Сердца 
наполнила 
любовью 
удивительная 
страна Индия, 
куда коллеги 
отправились 
в командировку 
на заключение 
контракта по ремонту 
подводной лодки 
для ВМС Индии.

Все как в голливудском, вернее, в болливудском кино 
было организовано на свадебной церемонии. 
Шатер на берегу Аравийского моря, священник, 
гости, собирающиеся со всего пляжа…

Нина БОЙКО

журналист

БК



11
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 48 (576) � 26.12.2011 � WWW.BCLASS.RU

Гороскоп
Деловой гороскоп на 2012 год

ОВЕН. Наступит 
время оглянуться 
назад. Все, что ко-

гда-то очень тревожило, 
должно проясниться. Это 
будет год высокой активно-
сти, особенно если Овны не 
забудут о необходимой пре-
дусмотрительности и сдер-
жанности. В области про-
фессиональных интересов 
появится возможность пре-
успеть. Упускать ее ни в коем 
случае нельзя, потому что 
такое благоприятное стече-
ние обстоятельств долго не 
повторится. 

ТЕЛЕЦ. Ожидается 
повышение по служ-
бе и приятные ново-

сти в семье. Кроме того, по-
ложительные перемены, под-
готовленные ранее, будут 
оказывать позитивное влия-
ние и на другие жизненные 
сферы. В деловой области 
наступит затишье, посколь-
ку прекратится благоприят-
ное влияние Юпитера. Поло-
жение будет оставаться ста-
бильным, но доходы снизят-
ся и, как следствие, умень-
шатся размеры вложений. 

БЛИЗНЕЦЫ. Год 
ожидается очень на-
сыщенным и инте-

ресным. Сильной окажется 
социальная составляющая. 
Близнецы будут участника-
ми каких-то общественных 
движений, возможно, зай-
м у т с я  п о л и т и ко й  и л и 
благотворительностью. 

Под благотворным влия-
нием сильного Юпитера 
Близнецы смогут сделать 
вложения и разбогатеть. 
Следует иметь в виду, что, 
скорее всего, действовать 
им придется на непривыч-
ном для себя поле. 

РАК. Все течет, все 
изменяется. Это вы-
сказывание, пожа-

луй, точнее всего характе-
ризует тенденции 2012 года. 
Представители этого знака 
гороскопа должны быть го-
товы к тому, что перемены в 
их жизни произойдут ради-
кальные и сразу во всех 
сферах. 

У некоторых предста-
вителей знака в первой по-
ловине года вероятен кон-
фликт и увольнение. Однако 

новое место работы окажет-
ся более перспективным. 

ЛЕВ. В деловой 
сфере будет прорыв. 
Львы получат воз-

можность гордиться собой 
и своими достижениями. Бо-
лее того, и основой основ 
своего существования – 
своей семьей – Львы будут 
невероятно довольны. Все в 
этом году будет идти так, как 
Львам того хотелось.

Лучше всего в 2012 году 
у Львов будут продвигаться 
дела, которые подготавли-
вались в течение предыду-
щего периода. В них было 
вложено достаточно мате-
риальных и интеллектуаль-
ных ресурсов. Пришло вре-
мя отдачи.

ДЕВА. Ситуации 
года будут таковы, 
что станут провоци-

ровать на поспешные реак-
ции, что в свою очередь при-
ведет к кризисным момен-
там. Только присущее Девам 
здравомыслие может спа-
сти от неприятностей. Важ-
но не спеша выбрать при-
оритетные направления и 
придерживаться их. С день-
гами следует обращаться 
аккуратно, потому что есть 
реальная опасность остать-
ся без средств. 

ВЕСЫ. Год полу-
чится противоречи-
вым. С одной сторо-

ны, он будет наполнен неве-
роятным количеством про-
блем, которые будут дер-
жать представителей этого 
знака в постоянном тонусе. 
С другой – Весы в 2012 году 
будут счастливы. В их жизнь 
войдет любовь и сердечная 
дружеская привязанность. 
Творческий потенциал взле-
тит на небывалую высоту. 

СКОРПИОН. Нель-
зя сказать, что год 
получится ровным. 

В профессиональном плане 
Скорпионы испытают силь-
ное внешнее давление. Не-
простые ситуации и благо-
приятные моменты будут че-
редоваться с невероятной 
быстротой. 

В январе и осенью 2012 
года появится великолепная 
возможность сменить место 
работы на более выгодное. 
Предприниматели из числа 
представителей этого зна-
ка гороскопа могут планиро-
вать открытие филиала сво-
его дела или нового офиса. 
Все пройдет благополучно. 

СТРЕЛЕЦ. Следует 
тщательно контроли-
ровать состояние 

своего кошелька и воздер-
жаться от крупных покупок, 
так как в течение года день-
ги могут понадобиться в лю-
бой момент. Следует иметь в 
виду, что весной могут быть 
заключены очень выгодные 
партнерские договоры. От-
дачу они принесут уже в лет-
ние месяцы. Стрельцы полу-
чат несколько предложений 
от партнеров по бизнесу или 
от сторонних работодателей. 
цОтнестись к ним необходи-
мо с вниманием. 

КОЗЕРОГ.  В сфе-
ре деловых интере-
сов ожидается пере-

ход на новый качественный 
уровень. Проекты этого пе-
риода могут показаться осо-
бенно сложными, но, будучи 
реализованными, они зна-
чительно расширят профес-
сиона льные горизонты. 
Надо иметь в виду, что все 
самые важные дела придут-
ся на начало года. 

Материальное положе-
ние от всех новаторских 
действий не пострадает. В 
самом начале года Козероги 
найдут дополнительный за-
работок, а полученное воз-
награждение пустят в дело. 

ВОДОЛЕЙ. Про-
фессиональная сфе-
ра приобретет пер-

востепенное значение вес-
ной. Возникнут ситуации, 
которые призваны обеспе-
чить карьерный рост и уве-
личение доходов. Водолеи 
сделают все, чтобы потен-
циальные возможности ста-
ли реальностью. В это вре-
мя они несколько отдалятся 
от членов своей семьи. Важ-
но не доводить процесс до 
крайностей. 

РЫБЫ. 2012 год 
может оказаться на 
редкость сбаланси-

рованным и ровным перио-
дом. В это время  вероятны 
успехи в деловой сфере, а 
также отличные достижения 
в личной жизни.

В материальном пла-
не год получится странным. 
Рыбы будут отчаянно тра-
тить деньги: вкладывать их 
в деловые проекты, исполь-
зовать на благотворитель-
ность, личные цели. А мень-
ше их становиться не будет. 
Потому что в своей кипучей 
деятельности Рыбы то и дело 
будут наталкиваться на при-
быльные проекты. 
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По данным восточного лунного календаря, год Дракона начнется 
23 января 2012 года, а закончится 9 февраля 2013 года, когда 
на смену придет год Змеи. Пройдет нынешний год Дракона 
под знаком Воды, а поскольку Вода соответствует в восточной 
астрологии черному цвету, то это будет год черного Дракона.

ливуда

ные решили для создания се-
мьи выбрать именно его стра-
ну. Не остались равнодушны-
ми к судьбе северных людей и 
другие местные жители. Радо-
вались за Илью и Елену и ин-
дийцы, проживающие в Севе-
родвинске, с которыми ребята 
работают на «Звездочке».

«Человеку, не имеющему 
нужных знакомых, не знающе-
му языка, повторить такую ис-
тории будет практически не-
возможно, - делится мыслями 
Елена. - Нам помогали наши 
друзья. Благодаря отзывчи-
вости сотрудников посольст-
ва Индии в России удалось ус-
корить процесс в самой Индии. 
Мне дали телефон сотрудницы 
индийского МИДа. Анна оказа-
лась русской. Сначала девушка 
не поняла, зачем мы пошли на 
такой шаг. Сама Анна замужем 
за индийцем, она призналась, 
что ей было бы понятней, если 
бы Елена собиралась под венец 
за жителя Индии. Но позже она 
прониклась идеей и очень по-
могла нам – двум сумасшед-
шим русским!»
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